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■ Estarían en peligro inversiones y empleo, dice el subsecretario Meade    
■ Niega que haya subejercicio o subestimaciones intencionales en el gasto
■ El tricolor exige a Calderón un paquete económico ‘‘sin simulaciones’’

■ 10 y 24JUAN ANTONIO ZÚÑIGA Y ENRIQUE MÉNDEZ

■ 3MARÍA A. ARROYO, CORRESPONSAL

■ Riesgosa propuesta por la caída petrolera, advierte el gobierno

El PRI, por bajar el
IVA a 15%; SHCP:
sería irresponsable

Por ‘‘error’’,
matan soldados
a dos integrantes
de una familia  
■ Cinco más, heridos;
ignoraron el alto en retén
de Apodaca, NL: Sedena     

■ ‘‘Es mentira; rebasaron
nuestro vehículo y nos
dispararon’’: las víctimas    

VÍCTIMAS ‘‘COLATERALES’’

La Procuraduría General de la República y la Secretaría de la Defensa Nacional abrieron investigaciones sobre la muerte de Vicente de León Ramírez, de
45 años, y de su hijo Alejandro Gabriel, de 15 (en la imagen), quienes murieron tiroteados por soldados en la autopista Monterrey-Nuevo Laredo, a la altura
del municipio de Apodaca, Nuevo León, el domingo por la noche. Ellos, junto con otros miembros de la familia, regresaban de una fiesta y se dirigían a San
Nicolás de los Garza y a Escobedo. La CNDH informó que inició una queja de oficio por la agresión ■ Foto Ap

FERNANDO DEL PASO/ I

■ 5 y 6ALFREDO MÉNDEZ

Se rescató a
180 migrantes
la semana
pasada: SSP   
■ Pagan zetas $5 mil al
mes a indocumentados
que se les unen: PGR 

■ 8ENRIQUE MÉNDEZ

Legisladores: el
pueblo, ni asesino
ni corrupto como
sostiene el clero

I. LA DIFERENCIA ENTRE EL
PECADO Y EL DELITO

Las religiones pueden definir
qué clase de conducta son pe-
cado, pero no están facultadas
para establecer qué debe o no
ser considerado como delito.

Es a la Iglesia, o poder espi-
ritual, a la que corresponde
castigar o perdonar el pecado,
y al Estado, o poder temporal,
al que corresponder juzgar y
castigar el delito y considerar
los atenuantes o agravantes de
su comisión. Pero no le corres-
ponde perdonarlo.

El Estado laico
no necesita el

perdón de Dios

A PÁGINA 12
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Asume la presidencia de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 

Llama Vázquez Mota a una elección de consejeros del IFE “sin 
cuotas partidistas” 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 11 

Al asumir la presidencia de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota 
(PAN) planteó una agenda prioritaria de temas, entre los cuales resaltó la elección, “sin cuotas partidistas sino con 
decisiones que abonen a la democracia”, de tres nuevos consejeros del Instituto Federal Electoral (IFE). La 
diputada panista confió en que la sustitución de los consejeros, que debe realizarse este año, se desarrolle con 
reglas claras, certeza y con la confianza “de que no habrá una regresión democrática”. Luego de que el coordinador 
del PRI, Francisco Rojas, entregó formalmente la conducción de la junta, Vázquez Mota refirió que la agenda 
legislativa a desahogar en el periodo de sesiones, que tendrá hoy su primera sesión ordinaria, “requiere de una 
gran voluntad política”. Sobre todo, agregó, de que los partidos políticos se impongan fechas o propósitos de 
aprobación de iniciativas, “que han venido esperando esta voluntad y acuerdos”. La diputada dijo que en su 
discurso se refirió a la entrega de la iniciativa de Ley Ingresos y el proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2011, que se espera llegue mañana a la Cámara, así como a la glosa del cuarto Informe de gobierno de 
Felipe Calderón. 

“Comenté que la glosa colabore a un trabajo que aporte a la agenda nacional y, en el marco de la institución y el 
respeto, a un diálogo y la rendición de cuentas”, expresó. Vázquez Mota lamentó el asesinato de un joven y su 
padre en un retén militar en Nuevo León, y consideró que este tipo de hechos urgen a dictaminar la minuta sobre 
la Ley de Seguridad Nacional, “que garantiza la fortaleza institucional de las fuerzas armadas, pero igualmente 
salvaguarda los derechos humanos”. 

El GDF blinda de injerencias las vecinales 
RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 33 

El secretario de Gobierno, José Ángel Ávila, exhortó a los funcionarios de todos los niveles de la administración 
pública a no intervenir en la conformación de planillas de Comités Ciudadanos y Consejos de los Pueblos, que 
competirán en la elección del 24 de octubre, y se pronunció por que ese proceso quede “blindado” contra los 
intereses de los partidos políticos. La convicción del jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, y todos sus colaboradores –
dijo– es que esta jornada sea ejemplo de madurez política de los capitalinos, por lo que este martes se publicará en 
la Gaceta Oficial una circular donde se enumeran las prohibiciones que tienen los servidores públicos para 
participar en el proceso. Sobre el tema, el dirigente del PRI capitalino, Jaime Aguilar Álvarez, demandó al 
Instituto Electoral local que haga todo lo posible por evitar que funcionarios de los gobiernos capitalino o 
delegacionales intervengan en la conformación de planillas, pues a pesar de que la ley lo prohíbe hay quienes van 
en contra de la disposición. El IEDF informó que arrancó el proceso de registro de las planillas que contenderán 
por esa representación vecinal. 
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En el encuentro de una hora analizan la viabilidad de establecer mando único en la policía 

Se reúne Calderón con la dirigencia del PRI; seguridad pública, 
el tema central 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 10 

Con el tema central de la seguridad pública, el presidente Felipe Calderón se reunió ayer en la residencia oficial de 
Los Pinos con la dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes, y con los coordinadores parlamentarios del priísmo 
en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, y en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas Gutiérrez. Del encuentro –
calificado de “muy fructífero” por el Ejecutivo– trascendió que se discutió la viabilidad de “la iniciativa de ley para 
establecer un mando único en las policías estatales”. El encuentro con los priístas fue precedido por uno con el 
líder panista, César Nava, y con la coordinadora de la bancada del PAN en la Cámara de Diputados, Josefina 
Vázquez Mota, en vísperas de que el Ejecutivo federal envíe el paquete presupuestal a San Lázaro. 

La Presidencia de la República calificó el tono del encuentro con los priístas de “constructivo, franco y directo”, en 
el que se intercambiaron puntos de vista para lograr el fortalecimiento de las instituciones de seguridad pública, 
con miras a la construcción de una política de Estado sobre este tema, que concentra la atención social. 

De acuerdo con Los Pinos, se coincidió en subrayar la necesidad de agilizar el diálogo entre los poderes Ejecutivo y 
Legislativo, así como la comunicación entre Calderón y las dirigencias partidistas. 

Agregó que mediante una mayor interlocución con estos actores políticos, será posible la construcción de 
consensos en torno a las iniciativas fundamentales para el país, entre ellas, la mencionada sobre mandos únicos en 
las policías estatales. 

La reunión con los priístas –celebrada tras varios roces en torno a la seguridad pública desatados luego del 
asesinato del candidato priísta a la gubernatura de Tamaulipas, Rodolfo Torre Cantú– se prolongó más de una 
hora. 

Durante una entrevista radiofónica, Calderón reconoció la importancia de la interlocución con el PRI. Agregó que 
en el encuentro se abordaron otros temas de la agenda nacional y legislativa en víspera del arranque del periodo de 
sesiones en el Congreso de la Unión. 

El mandatario se refirió a la masacre de migrantes en Tamaulipas y comentó que ha mantenido contacto con los 
gobiernos de los países de origen de las víctimas, los cuales están conscientes de que los homicidas son parte del 
crimen organizado, que, en algunos casos, dijo, ya opera en sus territorios. 

Destacó que adelantar la entrada de la televisión digital busca involucrar a más actores en la industria y consolidar 
al Canal Once. 

 



 
MARTES 07 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
3 

Anuncia que votará reducción de IVA a 15% 

Pide tricolor presupuesto sin simulación a Ejecutivo 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 10 

Horas después de reunirse con el presidente Felipe Calderón, los diputados del PRI le exigieron al mandatario, en 
una carta abierta, enviar un paquete económico “sin simulaciones, con cifras realistas y austero”, y que asegure la 
estabilidad de las finanzas públicas. 

Al presentar el documento, en la recién remodelada sala de juntas de la bancada, el coordinador priísta, Francisco 
Rojas Gutiérrez, rechazó detallar los alcances de la reunión. Confirmó que su grupo parlamentario no aprobará 
ningún aumento a impuestos y en cambio votará una reducción de 16 a 15 por ciento en la tasa del IVA. 

“Esperamos que (Calderón) se sume a esta propuesta, que cuenta con el respaldo de la mayoría de los mexicanos”, 
leyó el legislador priísta, quien se hizo acompañar de los integrantes del equipo económico del tricolor en la 
Cámara. 

Rojas no aceptó preguntas y leyó el documento, en el cual su bancada fijó posición respecto de la iniciativa de Ley 
de Ingresos y el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2011, que el Ejecutivo debe enviar a la 
Cámara a más tardar este miércoles. 

La carta priísta plantea que el proyecto de presupuesto “debe ser un detonador del crecimiento económico con 
sentido social” y que sus prioridades sean de inversión en infraestructura, seguridad pública, educación y salud, 
así como contar con previsiones suficientes para el campo, las pequeñas y medianas empresas, atención a grupos 
vulnerables, equidad de género, ciencia y tecnología, así como la protección al medio ambiente. 

Además, exige reglas sencillas del gasto público federal, “que impidan el uso electoral de los programas sociales” y 
señala que en un país que requiere impulso económico y servicios básicos, “los subejercicios son inaceptables”. 

El PRI considera en la carta que el paquete económico debe incluir criterios generales de política económica 
objetivos, y que no se sustente “en cifras equivocadas o subestimadas”, que, como ocurrió con la propuesta para 
2010, deriven en errores importantes en la estimación de los ingresos. 

Otro de los reclamos es la austeridad en el manejo del presupuesto, e indica que la caída de ingresos fiscales por el 
recorte de un punto en la tasa del IVA –de aproximadamente 30 mil millones de pesos– puede ser compensada 
con un recorte importante en el gasto corriente del gobierno federal, que ha crecido “significativamente y sin 
justificación alguna”. 
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Precandidatos acusan a líder de la CNC de “comprar 
conciencias” 
MATILDE PÉREZ U. 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 14 

Cinco precandidatos a la dirigencia nacional de la Confederación Nacional Campesina acusaron al presidente de la 
organización, Cruz López Aguilar, de coaccionar a los integrantes de las ligas de comunidades y de las diversas 
ramas de producción; de “comprar conciencias y voluntades” de la militancia para que respalden a su candidato 
Gerardo Sánchez, y de actuar fuera del marco legal interno, pero “por el momento no vamos en busca de 
sanciones, sólo le hacemos un llamado para que reflexione”. 

La diputada Hilaria Domínguez Arvizu, el senador Adolfo Toledo, Héctor Padilla, Ricardo Chávez y Felipe Caldiño 
aseguraron que en la reunión del Consejo Político cenecista, que se llevó a cabo el 5 de febrero de este año en San 
Luís Potosí, no se acordó solicitarle al presidente de la CNC buscar una candidatura única. 

“Nosotros hemos aludido a una candidatura de unidad, apegados a lo que establecen los estatutos de la 
organización, y que la contienda por la dirigencia esté apegada a la legalidad”, asentaron en conferencia de prensa. 

En la víspera del congreso de la CNC –que se realizó del 26 al 28 de agosto–, los cinco aspirantes a la dirigencia 
solicitaron por escrito a la presidenta del PRI, Beatriz Paredes, que interviniera para cuidar que el proceso de 
renovación fuera democrático. Ayer comentaron que no respondió por escrito, pero consideraron que la 
contestación la dio en la reunión que sostuvo con los campesinos en el contexto del congreso. 

Asentaron que las acciones que lleva a cabo Cruz López Aguilar para imponer como candidato a Gerardo Sánchez 
son “una maniobra ilegal y antidemocrática que lastima la unidad del movimiento campesino”, y advirtieron que si 
el líder cenecista insiste en ello, la CNC se dividirá. 
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Corriente mayoritaria, en favor de unirse a PT y Convergencia 

Rechazan perredistas alianza con el blanquiazul en el estado de 
México 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 30 

Toluca, Méx., 6 de septiembre. El Grupo Acción Política (GAP), corriente del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) en el estado de México encabezada por el ex diputado Higinio Martínez Miranda, rechazó la 
eventual alianza con el Partido Acción Nacional (PAN) para las elecciones de gobernador, en julio de 2011. 

No obstante, avaló que el sol azteca se una a los partidos del Trabajo (PT) y Convergencia para presentar un 
candidato de izquierda “competitivo”. 

El GAP es la corriente mayoritaria del perredismo mexiquense: tiene poco más de la mitad de los votos del 
Consejo Estatal, instancia que resolverá a finales de este mes si el PRD se alía con el PAN. 

Ochenta de los 150 consejeros estatales son del GAP, que sólo necesitaría unos 20 votos para echar abajo la 
eventual alianza con el PAN, promovida por el líder nacional perredista, Jesús Ortega, y Luis Sánchez, de 
Alternativa Democrática Nacional. 

Además del GAP, las corrientes Izquierda Democrática Nacional y Socialdemocracia, esta última del ex diputado 
Domitilo Posadas, se oponen a la alianzas con el blanquiazul. Se calcula que las tres facciones pueden reunir los 
100 votos necesarios para impedir esa coalición. 

Los integrantes del GAP argumentan que unirse a los panistas no sólo mermaría la identidad ideológica del PRD, 
sino que podría hacerlo desaparecer del ánimo de los electores para 2012, cuando se disputarán diputaciones y 
presidencias municipales. 

“El PAN tiene claro que requiere del PRD y lo ha estado usando para no caer más”, dijo Javier Rivera, integrante 
del GAP. 
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Respuesta de bancadas de blanquiazul, sol azteca y PT a señalamiento de la Arquidiócesis 

Diputados rechazan acusación de que el pueblo de México es 
“corrupto y asesino” 

El cardenal Rivera insiste en inmiscuirse en asuntos que no le corresponden: Pedro Vázquez 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 8 

Las bancadas de los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT) en la 
Cámara de Diputados resaltaron que la “inmensa mayoría” de los mexicanos trabaja de manera honesta, por lo 
que rechazaron los señalamientos de la Arquidiócesis de que el pueblo de México se ha vuelto corrupto y asesino. 

Alejandro Encinas, coordinador del PRD, sostuvo que el editorial del semanario Desde la fe contribuye al clima de 
descomposición política del país, y llamó a la Iglesia católica a frenar posturas como ésa. 

“No puede alimentar el clima de zozobra y de incertidumbre derivada de la incompetencia del Estado mexicano”, 
aseveró. 

Afirmó que la sociedad mexicana no es corrupta ni asesina, y planteó que si bien en algunos puntos puede 
coincidir con la crítica del clero a la política errática de combate a la delincuencia organizada, los abusos 
declarativos de los jerarcas católicos pueden provocar “un fenómeno que polarice” cada vez más a los mexicanos. 

Sostuvo que el gobierno federal debe intervenir para evitar la injerencia del clero en política, y exhortó al Senado a 
aprobar la minuta de reforma al artículo 40 constitucional, que señala el carácter laico del Estado. El coordinador 
del PT, Pedro Vázquez González, dijo que la Iglesia debe recordar que desde las Leyes de Reforma se declaró una 
clara separación entre las actividades y competencias del Estado y las de la Iglesia. 

“Pero el cardenal Norberto Rivera insiste en inmiscuirse en asuntos que no corresponden a la Iglesia católica. 
Tengo entendido que no se trata de la posición de la Iglesia, sino de un personaje que ya debió retirarse hace 
mucho”, añadió. 

Sus declaraciones constituyen “un escopetazo” que sólo “exacerba enconos que en el pasado nos trajeron 
desavenencias muy grandes”, agregó. La coordinadora del PAN, Josefina Vázquez Mota, definió que si bien el país 
vive un proceso doloroso de violencia, “la gran mayoría de los mexicanos somos gente que trabajamos todos los 
días. Millones y millones de mujeres, hombres y jóvenes en las ciudades y en el campo tienen como único 
propósito colaborar a mejorar la vida de sus hijos y sus familias”. 

En todo el país, manifestó, existe no sólo talento, sino también solidaridad y valores. “Con ello no minimizamos la 
realidad que enfrentamos, pero no tengo duda en afirmar que la inmensa mayoría de los mexicanos se comportan 
todos los días con grandeza, enorme compromiso y esfuerzo”, concluyó. 
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Las embestidas, constantes; reglamentar declaraciones de jerarcas, plantea experto 

Autoridades no se atreven a aplicar la ley ante ataques del clero 
al Estado, acusan 
CAROLINA GÓMEZ MENA 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 7 

Los ataques de los jerarcas católicos al Estado laico, las instituciones y los gobernantes no son nuevos ni 
esporádicos, por lo cual algunos han recibido llamadas de atención, pero las autoridades “no se atreven a callarlos 
ni a aplicar la ley”, asegura el especialista en religiones Bernardo Barranco. 

Hace unas semanas el jefe del Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, demandó civilmente a dos 
integrantes de la Iglesia católica, el cardenal Juan Sandoval Íñiguez –quien acusó al mandatario local de maicear a 
ministros de la Suprema Corte para que fallaran en favor de los matrimonios entre homosexuales y su derecho a 
adoptar– y el vocero de la arquidiócesis de México, Hugo Valdemar. Analistas han considerado que ésta podría ser 
la primera ocasión en que se vaya más allá de la llamada de atención. 

Pero para Barranco eso está por verse, porque la constante ante las actitudes “envalentonadas” del clero es que no 
pase de las “escaramuzas mediáticas”. 

“Ni se atreven a callarlos ni a aplicar la ley. Mi postura es que se deje hablar al clero, porque de todas maneras va a 
protestar, pero que se reglamente.” 

Pese a la demanda de Ebrard, los jerarcas han continuado con sus ataques. La semana pasada, el obispo de 
Ecatepec, Onésimo Cepeda, calificó el Estado laico de “jalada”. 

“No se espera que esas palabras salgan de la boca de un ministro de culto. No es que espante el lenguaje, sino 
quien lo usa y cómo lo usa; la gente espera tener en los discursos de los ministros de culto un remanso espiritual, 
no que le lancen uno tipo Polo Polo”, criticó Josué Tinoco Amador, profesor investigador de la Universidad 
Autónoma Metropolitana-Iztapalapa, quien se pronunció por que Cepeda haga “voto de silencio” por el bien de 
todos. 

Elio Masferrer, presidente de la Asociación Latinoamericana para el Estudio de las Religiones, indicó que el obispo 
de Ecatepec habla “como verdulero –con el respeto que éstos merecen–, porque cree que así llega mejor al público 
que todavía los toma en cuenta, pero también para llamar la atención, porque como tienen los templos vacíos, 
utilizan los medios para hacerse escuchar”. 

Indicó que Onésimo Cepeda es un obispo de “contradicciones”, pues “duerme en Ecatepec, pero tiene su corazón 
en Las Lomas y habla como tepiteño”. 

Barranco señaló que existe una “simulación” que debe terminar, y precisó que actualmente, al menos en el papel, 
existen “restricciones en el artículo 130 constitucional, la Ley Asociaciones Religiosas y el Cofipe. 
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“Cuando aparecen coyunturas como ésta, en la que un cardenal calumnia, se debe aplicar la ley. Pero hasta ahora 
nadie se ha atrevido, los ministros constantemente la violan y cuando se les señala dicen que se atenta contra su 
derecho a la libertad de expresión.” 

Apuntó que en otros países “pueden decir lo que se les antoje; no tienen una ley mordaza que en una democracia 
moderna no se explica, salvo en México, y se entiende por la historia. En pocos países ha habido guerras 
fratricidas, como la de Reforma y la cristera, en las que la Iglesia apostó fuerte políticamente y perdió. No es 
gratuita la restricción”. 

Los jerarcas han hablado contra el aborto, la eutanasia, los matrimonios homosexuales y las adopciones de niños 
por éstos, la píldora del día siguiente, los divorcios exprés, las minifaldas y los escotes, entre otros temas. 

En octubre de 1987, durante el gobierno de Miguel de la Madrid, el obispo Genaro Alamilla Arteaga fue 
reconvenido por retar a que se le aplicaran las modificaciones que en diciembre de ese año se aprobaron al artículo 
343 del Cofipe. 

Alamilla declaró: “El 343, qué me lo apliquen. Yo no tengo miedo, al contrario, ¡tienen miedo de aplicármelo!” 

El 20 de octubre de 1996, durante el gobierno de Ernesto Zedillo, el cardenal Norberto Rivera Carrera aseveró: 
“cuando la autoridad se sale del marco legal desde donde puede y debe gobernar, no hay obligación de tributarle 
obediencia, y si se opone abiertamente a los derechos humanos fundamentales, entonces hay que negarle la 
obediencia”. 

Por lo anterior, fue “apercibido” por la Subsecretaría de Asuntos Religiosos. Hubo amago de retirar el registro 
como asociación religiosa a la arquidiócesis. No pasó nada. 

En el sexenio de Vicente Fox, otra vez Rivera Carrera habló sobre la relación entre las leyes divinas y civiles, y 
retomó parte de dicha homilía de 1996. 

“La autoridad civil tiene como límites todo aquello que va en contra de los ciudadanos (...) Cuando la autoridad se 
sale del marco legal desde donde puede y debe gobernar, no hay obligación de tributarle obediencia (...) Pero, ¿y si 
se opone a los derechos divinos? Ahí está la segunda limitación del poder civil, sancionada por la sentencia de 
Jesús: ‘Dad a Dios lo que es de Dios’.” 

El entonces titular de Gobernación, Carlos María Abascal, lejos de reconvenirlo, lo respaldó y se pronunció por la 
primacía del derecho natural sobre el positivo. 

El 6 de mayo de 2007 Sandoval Íñiguez se lanzó contra el aborto y la eutanasia, y de paso llamó a los perredistas 
“hijos de las tinieblas” e instó a los fieles a “prepararse, no para una batalla, sino para una guerra”. Hubo enojo. 
Nada ocurrió. En torno a la minifalda y los escotes, en agosto de 2008, en un artículo del semanario de la 
Arquidiócesis de México, Desde la Fe, se sugiere a las mujeres no usar ropa provocativa, porque insta al abuso 
sexual. Sobre la píldora del día siguiente, en julio de 2005 Rivera Carrera dijo que era un “arma para matar niños 
inocentes”, lo cual creó discrepancia con Julio Frenk, entonces secretario de Salud, por autorizarla. 
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Poco claro, el uso del gasto público: Ifai 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 11 

La comisionada presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai), 
Jacqueline Peschard, lamentó que la información sobre el gasto público no puede corregir las deficiencias o 
desviaciones de recursos, y que los datos sobre ingresos, gastos y deuda no siempre son claros, especialmente para 
los ciudadanos que los consultan. En la presentación ante diputados de las conclusiones del seminario Propuestas 
para una efectiva transparencia presupuestaria, Peschard planteó a los legisladores discutir mecanismos para 
difudir el gasto público de forma paralela al debate del Presupuesto de Egresos de la Federación. 

“Es fundamental, sobre todo en épocas de austeridad, lograr una correlación positiva entre transparencia, 
rendición de cuentas y calidad de gobierno”, dijo. 

Refirió que entre los principales hallazgos de las cuatro mesas de trabajo del seminario resalta, por ejemplo, que la 
información generada por el gobierno federal sobre el ejercicio del gasto “no es socialmente útil” y faltan, entre 
otras, referencias estratégicas, de cómo la ciudadanía puede utilizar los reportes presupuestales. 

Además, persiste el incumplimiento a la normatividad que cubre, de manera general y específica, el derecho a la 
información y a la transparencia. 

Expuso que el manejo de los recursos públicos, así como su ejercicio, constituyen una de las principales 
preocupaciones en la agenda pública, sobre todo porque “todos los órdenes de gobierno en algún momento han 
sido cuestionados acerca de la eficacia y eficiencia en el uso de los recursos públicos”. 

Dijo que con los avances para responder a las dudas de personas, “la percepción ciudadana se confronta con una 
relación costo-beneficio de ‘muchos impuestos y malos servicios’”. 

 
 
 

Nombran sustituto de edil asesinado en NL 
MARÍA ALEJANDRA ARROYO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 31 

Monterrey, NL. Por 41 votos contra uno, el Congreso del estado designó a Bladimiro Montalvo Salas alcalde 
sustituto de Edelmiro Cavazos Leal en el municipio de Santiago. Mientras, a los siete policías implicados en el 
asesinato del munícipe –cuyo cadáver apareció en una carretera el 18 de agosto– se les dictó auto de formal 
prisión e ingresaron a los penales del Topo Chico y Apodaca. A su vez, Alfredo de Jesús Ramos Martínez fue 
nombrado por unanimidad alcalde de Pesquería en sustitución de Rogelio Pérez Arrambide, quien falleció el 25 de 
julio. 
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Diputada abandona bancada del PRI 
AGUSTÍN G. SAMARIO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 

Oaxaca, Oax. A dos meses de que concluya la 60 Legislatura local, Carmelina Cruz Silva anunció su separación de 
la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y se declaró diputada independiente “por los abusos, 
atropellos y palabras denigrantes” contra ella, y por “la falta de compromiso” del tricolor con los ciudadanos. La 
legisladora refirió que hace dos semanas se le marginó de las comisiones de asuntos migratorios y de 
administración y justicia por no firmar el dictamen que aprueba la aplicación de juicios orales en la región de la 
costa. 

 

Se apoderan de varios edificios públicos 

Zacatecas: burócratas reclaman bono sexenal 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
Periódico La Jornada 

Zacatecas, Zac., 6 de septiembre. Centenares de trabajadores sindicalizados de gobierno de Zacatecas se 
apoderaron de varios edificios públicos para exigir un bono sexenal equivalente a 30 días de salario, el cual 
cobraron al final de los dos sexenios anteriores. A las siete de la mañana, los burócratas, encabezados por el 
secretario general del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Estado, Municipios y Organismos 
(SUTSEMOP), Pedro García, colocaron banderas rojinegras en el palacio de gobierno, la oficialía mayor, el 
Issstezac, las secretarías de Finanzas y Obras Públicas, la Junta Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado, 
la Comisión Estatal de Agua Potable y Alcantarillado, el Instituto de Cultura Física y Deporte y hasta en el 
Congreso del estado. A una semana de concluir su mandato, la gobernadora Amalia García Medina notificó al  
dirigente de los más de 8 mil 400 burócratas del estado que no se les pagará el bono sexenal por falta de recursos. 
Sin embargo, el paro obligó al gobierno local a negociar el pago, cuyo total ascendería a unos 16 millones de pesos. 
Al cierre de esta edición continuaban las negociaciones a puerta cerrada. Por la tarde los burócratas liberaron el 
Congreso del estado (donde este martes asumirá funciones la nueva legislatura local), así como la Secretaría de 
Finanzas, pero adviertieron que no cederán en su demanda del bono. 

Entra en operación fábrica de componentes para aviones 

Este lunes entró en operación una planta de la empresa Triumph, fabricante de piezas para aeronaves, con una 
inversión de más de 160 millones de pesos aportada por los gobiernos estatal y federal. La nueva maquiladora, 
llamada “parque aeroespacial”, se ubica a un costado del aeropuerto internacional de Zacatecas. El secretario de 
Economía federal, Bruno Ferrari, y la gobernadora Amalia García Medina acudieron a la inauguración. La nave 
industrial ocupa un terreno de 35 hectáreas proporcionado por el gobierno del estado, que también financió la 
dotación de servicio de agua potable, la instalación de la red de suministro de electricidad y la construcción de 
vialidades de acceso. El secretario de Desarrollo Económico estatal, Nicolás Castañeda, aseguró que también se 
usarán recursos públicos para capacitar al personal de la empresa, la cual “realizará una inversión inicial de 40 
millones de dólares y creará 400 empleos”. 
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Hasta con policías impidieron el paso a los niños 

Protestan madres trabajadoras del Senado por cierre del Cendi 

Carlos Navarrete prometió que estaría abierto hasta noviembre, acusan 

VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 14 

Trabajadoras del Senado, madres de familia con sus hijos y empleados de ese órgano legislativo realizaron ayer 
una protesta por el cierre del Centro de Desarrollo Infantil (Cendi), que se ubica en las instalaciones de la cámara 
alta, y que les brinda los servicios de guardería. 

Desde hace varias semanas las trabajadoras fueron informadas de que en la nueva sede del Senado, que está en 
construcción, “no hay espacio para el Cendi, pero reconociendo las necesidades de los trabajadores beneficiados 
con el apoyo económico para guarderías, se les incrementará el monto a 4 mil pesos”. 

Antes de que el perredísta Carlos Navarrete concluyera sus funciones como presidente del Senado, las madres que 
se verían afectadas por el cierre se entrevistaron con él, y Navarrete “se comprometió a que el Cendi estaría en 
funciones hasta noviembre de este año”, aseveraron las afectadas. 

Sin embargo, informaron  que el pasado viernes fueron  notificadas del cierre definitivo del Cendi y se les instó, 
según aseveraron, a “buscar una guardería cerca de su casa o de la nueva sede del Senado”. 

Dijeron ser 12 las madres de familia afectadas: “éramos 40 pero ahora somos 12; sin embargo, hay decenas de 
solicitudes para el servicio del Cendi, pero no las aceptan, las mandan a que busquen guarderías”. 

Ayer, las trabajadoras del Senado que son madres de familia se presentaron con sus hijos en las instalaciones 
donde se ubica  la guardería –Donceles 14–, pero se les impidió el paso, incluso con elementos de la policía, por lo 
que decidieron sentarse en los escalones del edificio, “con todo y el frío y la lluvia”. 

El vicecoordinador de los senadores del PRI, Fernando Castro Trenti, quien participaba en los trabajos del foro 
Una agenda digital para transformar a México, precisamente en Doncelles 14, salió a atender a las afectadas. “No 
arriesguen a los niños a que se enfermen con el frío y la lluvia. Si no tienen dónde dejar a sus hijos, retírense a sus 
casas, me comprometo a que no habrá sanciones para ninguna.” 

Por la tarde, mediante un comunicado de prensa, se informó que gracias a la intervención de los senadores del PRI 
María de los Ángeles Moreno y Fernando Castro Trenti el Cendi Profesora Rosaura Zapata abrirá nuevamente sus 
puertas por un mes, “mientras se llega a acuerdos legales”. 
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Anuncian que por primera vez tomarán parte aeronaves “históricas” 

Presentan los 114 aviones y helicópteros que participarán en el 
desfile militar 
JESÚS ARANDA 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de septiembre de 2010, p. 15 

Base aérea de Santa Lucía, Edomex., 6 de septiembre. Los aviones y helicópteros más representativos y modernos 
con que cuentan la Fuerza Aérea Mexicana y la Armada de México participarán en el desfile militar que con motivo 
de la conmemoración del bicentenario de la Independencia se realizará el próximo 16 de septiembre en la ciudad 
de México. A marchas forzadas, pilotos y personal de tierra afinan en esta base aérea los detalles, tiempos y 
formaciones de las 114 aeronaves que volarán sobre el valle de México en complemento del desfile militar. 
Después de 45 días de entrenamiento, el comandante a cargo, general de ala piloto aviador José Manuel Angulo 
García, señala que los participantes en este acto tomaron tiempo para preparar su participación, la cual espera sea 
bien recibida por la gente en esta ocasión tan significativa. Comentó que pese a los problemas por los que atraviesa 
el país, el desfile del 16 de septiembre es una excelente oportunidad para que el pueblo celebre junto con sus 
fuerzas armadas los 200 años del inicio de la Independencia. 

Sin embargo, el militar aclaró que no todos los pilotos y las aeronaves tomarán parte en el desfile aéreo, porque 
tareas como el combate al narcotráfico y la delincuencia “no se detienen con motivo de las celebraciones”. 

Recordarán al Escuadrón 201 

Acompañado por representantes del alto mando de la Armada de México, el general de ala encabezó un recorrido 
por las instalaciones de la base aérea de Santa Lucía, en donde pilotos y marinos han convivido en las semanas 
recientes, y mostró a los medios de comunicación las aeronaves que forman parte del llamado Agrupamiento 
Bicentenario. En esta ocasión destaca la presencia de los aviones de transporte recién adquiridos por la Armada y 
la Fuerza Aérea, Casa 295 y 235, así como los helicópteros Panther y Cougar, también de reciente adquisición y los 
imponentes helicópteros Blackhawk y MI-17, que transportan a los elementos de fuerzas especiales de ambas 
instituciones encargadas, sobre todo, de combatir al narcotráfico. Por primera vez, tomarán parte los aviones 
“históricos” Stearman, con su pintoresco color amarillo; también volará una escuadrilla de aviones Pilatus PC-7 
que están pintados y artillados como los legendarios P-47 con los que participó el Escuadrón 201 en la Segunda 
Guerra Mundial. 

En el acto, el general informó también que los aviones supersónicos F-5 serán los encargados de dar inicio a la 
parada castrense que se realizará en la ciudad de México el próximo 16 de septiembre. Posteriormente, 
paracaidistas y elementos de fuerzas especiales descenderán de helicópteros y harán un ejercicio de “infiltración” 
ante el balcón presidencial, para darle paso a otros elementos de elite que descenderán de soga rápida. 

Acto seguido, los helicópteros Blackhawk, MI-17, Panther y Cougar descenderán en el Zócalo capitalino y 
permanecerán ahí después de que concluya el desfile, para que la gente que acuda a la celebración pueda admirar 
de cerca algunas de las naves más modernas con que cuentan las fuerzas armadas. 
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Astillero 

Cantaletas 

Oportunidad de excepción 

Presión interna y externa 

PRI cobra traiciones 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

A penas el 26 de agosto, el jefe de las operaciones bélicas nacionales se quejaba así, con amargura y hastío 
preocupantes: Aquí a cada rato vienen a decir que las violaciones a los derechos humanos por parte del Ejército; 
una serie de cantaletas que también ya empiezan a cansar, que no son ciertas, porque se respeta la dignidad de los 
criminales y se les pone ante un juez y todo”. Ayer, ese mismo declarante, y sus voceros institucionales, aceptaron 
que debe investigarse el asesinato de dos personas en la zona conurbada de Monterrey, en un episodio que se 
inscribe en la serie de denuncias de agresiones militares a civiles y que, a no ser en este caso por la irritante 
evidencia de inocencia de la familia atacada con armas de fuego reglamentarias, habría pasado a formar parte de 
los olvidables estribillos latosos que al licenciado Calderón “ya empiezan a cansar”. 

El insólito asomo enunciativo de prontitud indagatoria calderónica en un tema enfadoso ha de tomarse con 
reservas y adelantando que los primeros indicios declarativos no ayudan a esperar un vuelco de fondo en lo que 
hasta ahora ha sido protección incondicional a los militares en acción, pero sí el uso ejemplar, circunstancial, 
acotado, del caso para “demostrar” a propios y extraños que cuando se está frente a una “verdadera” violación de 
derechos humanos (no como sucede con las otras cantaletas que cansan) la maquinaria institucional puede 
suministrar algo formalmente etiquetado como justicia. 

Excepción que ayude a confirmar la regla: aun cuando los familiares de los agredidos aseguran que no había 
ningún retén, y que no tuvieron aviso de que hicieran alto, sino hasta que las balas llovían sobre ellos, y que esa 
misma circunstancia aseguraron haber vivido los miembros de otra familia atacada meses atrás, ésta en las 
cercanías de Nuevo Laredo, el comandante supremo de las fuerzas armadas, el licenciado Calderón, dijo que para 
“el militar su tarea es estar en el retén y que ningún vehículo pase sin ser revisado” y que es “importante que las 
fuerzas federales y militares puedan defenderse y utilizar armamento”. 

Salvo la rapidez para enfrentar el tema, a menos de 24 horas de sucedido, tampoco hubo esencia destacable en la 
conferencia de prensa que ayer ofreció el vocero del gobierno federal para asuntos de narcotráfico, el académico 
Alejandro Poiré, quien simplemente insistió en la palabra clave de la estrategia mediática desplegada: investigar, y 
en la argumentación propia de la casa, es decir, en la justificación de las operaciones bélicas y en la ya 
acostumbrada cantaleta de las condolencias oficiales a los deudos. Pero el mismo Poiré dijo que en todo caso una 
de las medidas que se tomarán a partir de lo sucedido en el municipio de Escobedo, Nuevo León, es ajustar los 
protocolos de información a habitantes de zonas donde se instalen retenes para que los respeten y se eviten 
incidentes. 
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La aceptación de que algunas cantaletas deben ser investigadas, y el agregado de nuevos datos referentes al 
asesinato de migrantes en Tamaulipas (se ha decretado que tres, ahora muertos, fueron partícipes de la masacre, 
sin aportar ninguna prueba, sólo la palabra del gobierno federal), proviene del reconocimiento de que el felipismo 
ha entrado en una doble vía de colisión. En lo externo se agudiza el rechazo a las políticas de criminal abandono 
que el gobierno mexicano aplica al tema de los migrantes de Centro y Sudamérica que cruzan nuestro país rumbo 
a Estados Unidos y por sistema son agredidos hasta llegar a niveles fatales de escándalo como lo sucedido en el 
rancho de San Fernando, en Tamaulipas. En lo interno, la indignación crece ante el nuevo ataque de militares 
contra familias que viajan en automóvil y son acribilladas porque presuntamente no obedecen instrucciones de 
detenerse en retenes de por sí discutibles y siempre imprecisos en cuanto a autenticidad y objetivos. 

Calderón parece estar siendo presionado a realizar demasiadas correcciones al mismo tiempo, lo que podría 
llevarlo a buscar salidas efectistas. En lo interno plantea un proceso de investigación sobre el asesinato de dos 
personas en las inmediaciones de Monterrey, y pone en movimiento todo el aparato institucional para impulsar la 
apariencia de que al fin podría hacerse justicia cuando menos en uno de los muchos casos de acusaciones contra 
militares. En lo externo, trata de cerrar expedientes, con supuestos ejecutores de migrantes que ya no podrán ser 
procesados, pues murieron y luego fueron identificados gracias a las siempre oportunas llamadas telefónicas 
anónimas y el reconocimiento –que ha de suponerse inscrito en un contexto de gran miedo– que de los cadáveres 
habría hecho un sobreviviente. 

Y también es presionado el ocupante de Los Pinos por los priístas que ayer cercaron a Calderón para tratar de 
cobrarle la traición del pasado proceso de aprobación del paquete fiscal, cuando los de tres colores votaron a favor 
de las propuestas gubernamentales en materia fiscal a cambio de que el PAN se abstuviera de hacer alianzas con el 
PRD, sobre todo en Oaxaca y el estado de México. Calderón jugó la infantilísima carta de que el secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez Mont, le había ocultado las negociaciones que habían sido incluso firmadas en el 
principal despacho de Bucareli, y que el muy independiente César Nava se negaba a cumplir lo tratado por el 
secretario Gómez Mont. Así, con esa treta insostenible, Calderón creyó verle la cara al dinosaurio que 
pacientemente esperó la llegada de los tiempos presentes, cuando preside las dos cámaras y cuando cobrará con 
réditos las deudas blanquiazules del año pasado, obligando al calderonismo a aceptar que el IVA baje un punto, 
con lo que el PRI tendrá bandera para la campaña electoral de 2012, exigiendo una reducción de plazas y gastos al 
felipismo, para evidenciar los despilfarros y excesos cometidos durante el decenio panista trágico, y demandando 
que en el presupuesto del año próximo no haya simulaciones. ¡Hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Carta abierta 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Evitar simulaciones y seguir una política económica que genere empleos, estabilidad y equidad social demandaron 
los diputados del PRI al presidente Felipe Calderón y simultáneamente ratificaron su disposición para apoyar al 
gobierno federal en todas las acciones de verdadero beneficio popular. Las demandas priístas están en una carta 
abierta dirigida al jefe del Ejecutivo; sin embargo, se ignora si el coordinador de la bancada priísta, Francisco 
Rojas Gutiérrez, tuvo oportunidad de entregar copia al presidente Calderón, quien ayer se reunió con él, con 
Beatriz Paredes, Manlio Fabio Beltrones, y con el nuevo presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos 
Ramírez Marín. Calderón recibió antes al dirigente de su partido, el PAN, César Nava, y a la coordinadora de los 
diputados, Josefina Vázquez Mota, y de los senadores, José González Morfín. 

La cosecha 

“No tengo ningún candidato o precandidato en específico”, dijo el presidente Felipe Calderón en una entrevista, y 
efectivamente ningún panista aparece en los primeros sitios de preferencias de los electores... Reducir la brecha 
digital y acercar a la población al uso de nuevas tecnologías es prioridad del gobierno federal, aseguró el secretario 
de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, en el foro organizado por el Senado. 

Molinar Horcasitas aseguró en entrevista que no se invertirá dinero público para rescatar a Mexicana de Aviación 
y que las críticas por el nombramiento de Mony de Swann como presidente de la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones sólo tienen fines electorales… 

Con cambios en la administración pública previamente acordados con el mandatario saliente José Reyes Baeza, el 
4 de octubre rendirá protesta como gobernador de Chihuahua, César Duarte, cuyo equipo podrá trabajar con toda 
intensidad desde el primer día, gracias a las modificaciones aprobadas por el Congreso: se crea la policía estatal 
única; con la fusión de la Procuraduría de Justicia y de la Secretaría de Seguridad Pública surge la Fiscalía 
General; mediante la agrupación de las secretarías de Finanzas y de Planeación nace la de Hacienda; y con la 
unión de Desarrollo Industrial y Desarrollo Comercial y Turístico se forma la Secretaría de Economía… 

Con el propósito de brindar mejor atención a los contribuyentes puntuales, el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), dirigido por Daniel Karam, y el Sistema de Administración Tributaria suscribirán un convenio de 
colaboración, con lo cual se mejorará el cumplimiento de las funciones de ambas instituciones y se podrán captar 
más recursos para usarlos en seguridad social. Al mismo tiempo se protegerán los derechos de los trabajadores, se 
dará plena certeza a los empresarios cumplidos y se garantizará mejorar la calidad de los servicios que presta el 
IMSS… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Dinero 

Presupuestos 2011 rumbo al Congreso 

La muerte de la pequeña empresa 

“Pueblo de corruptos y asesinos”: Arquidiócesis 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

En las próximas horas la Presidencia enviará al Congreso el Presupuesto de ingresos y gastos para 2011. Todavía 
no conocen su contenido, pero los priístas anticipan que le harán una cirugía mayor; así lo acordaron en su 
reciente reunión de Ixtapan de la Sal. Ayer se reunieron los que verdaderamente cuentan –Beatriz Paredes, Manlio 
Fabio Beltrones y Francisco Rojas– con el presidente Calderón en Los Pinos, pero no hubo información de los 
resultados, si los hubo. Recién fue asesinado su candidato a gobernador de Tamaulipas, la Paredes, sin andarse 
con rodeos, expresó que el gobierno federal regateaba recursos a los gobiernos priístas. Posiblemente hay algún 
tipo de entendimiento porque ya nadie se acordó del malogrado candidato. (¿Cómo se llamaba?) Faltó Enrique 
Peña Nieto a la reunión de ayer; sus” diputados influyeron mucho en el Presupuesto del año anterior. 
Aparentemente este año no propondrá Calderón ningún gravamen nuevo, pero tampoco se ve que tendrá éxito la 
titubeante iniciativa de bajar el IVA a 15 por ciento. No hay que confiarse. Los cúpulos empresariales no quitan el 
dedo del renglón: quieren que se cobre IVA a los alimentos y las medicinas. También anda rodando una propuesta 
para desaparecer el impuesto de las telecomunicaciones. Vienen semanas muy movidas en el Congreso. 

La academia 

Impactante el titular de La Jornada de ayer: “México se ha vuelto un pueblo de corruptos y asesinos: 
Arquidiócesis”. Mi compañero Gabriel León Zaragoza escribió que “la Arquidiócesis de México advirtió en su 
semanario Desde la fe que, ante el fenómeno de la migración… nos estamos dando cuenta con asombro y 
vergüenza que nos hemos convertido en un pueblo corrupto y asesino. No podemos acostumbrarnos a la tragedia, 
no debemos dejar que las autoridades sigan sin dar resultados”. Se refería a la matanza de Tamaulipas. ¿Cómo es 
que hemos llegado a esta situación? Un análisis crudo podría darnos una pista. La clase política ha venido 
robando, estafando, asesinando, engañando impunemente hasta convertir al pueblo en lo que es. Sus enseñanzas 
pueden llenar libros de esta rara pedagogía: el asesinato de Colosio, el Fobaproa, los sucesivos fraudes electorales, 
el remate de bienes de la nación, como la red óptica de la CFE. Tal vez los señores de la Arquidiócesis tienen razón, 
quizá generalizaron demasiado, pero Alguien que ellos supuestamente conocen bien dijo que antes de ver la paja 
en el ojo ajeno hay que ver la viga en el propio. ¿O ya olvidaron a Maciel? 

@Vox Populi 

Asunto: de Xalapa 
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Como cliente con tarjeta de crédito número 5128 0990 3020 6690 de Banamex recibí estado de cuenta del mes de 
diciembre de 2009 en el que aparecen cargos por $10,910.12, que no corresponden a mi consumo y así lo hice 
saber al banco vía telefónica. Como en la Condusef sólo encontré tácticas burocráticas, te pido que publiques mi 
reclamación. 

Avelino Reyes Pech/Xalapa 

R: También remito tu asunto al ombudsman de Banamex. 

Asunto: de Guadalajara 

Compré en Wal-Mart Jardines del Sol, Zapopan, Jalisco, una PC en promoción de meses sin intereses. La cajera se 
equivocó y me marcó la compra con intereses. Al reclamar su error el supervisor me devolvió mi firma del voucher 
y volvió a pasar mi tarjeta Wal-Mart-Bancomer para pagar a meses sin intereses. Resultado: mi estado de cuenta 
de la tarjeta capta dos compras de PC, una con intereses y otra sin intereses por la misma cantidad y con minutos 
de diferencia en la misma fecha y en la misma tienda. He tratado de aclarar el error sin que a la fecha se 
haya corregido nada. 

Alejandro Flores/Guadalajara 

R: Les pagan muy mal a las cajeras, así que tienen que contratar a personas impreparadas. ¡Y la Comisión 
Nacional Bancaria acaba de designar a Wal-Mart y sucursales como corresponsal bancario, a fin de que cambie 
dólares para combatir el lavado de dinero! Újule… 

Asunto: de Cuernavaca 

El año pasado mi esposa y yo decidimos no participar en ningún trato que implicara corrupción; casi lo logramos y 
el casi es porque nos cambiamos de local y si no soltábamos un quinientón, nomás no había luz (eléctrica). 
Tenemos una imprenta y hartos de ver cómo nuestro país se hunde cada vez más decidimos no trabajar con los 
ayuntamientos. Hay que aclarar que no en todos lados te piden dinero por trabajar, pero sí en los que más trabajo 
dan. Nuestra decisión se tradujo en la pérdida de 20 por ciento de nuestro ingreso. Para una Pyme de cinco 
empleados es casi toda la ganancia. La solidaridad de nuestros trabajadores y un plan de ajuste nos permitieron 
salir adelante este año prácticamente impolutos, pero ante la muerte anunciada por parte de Hacienda de 
las imprentas autorizadas a las que pertenecemos, nos preguntamos qué sigue. La venta de productos fiscales 
representa de 10 a 15 por ciento del ingreso. ¿Acaso tendremos que regresar a seguir contribuyendo de manera 
extraoficial a complementar el ingreso de los jefes de compras de los ayuntamientos o despedir personal? 

Sinaí Arce López/Cuernavaca 

R: Probablemente tomaron una decisión suicida, lo que, por otro lado, no les resta mérito. Los contratos de 
gobierno, desde la compra de papel bond hasta la construcción de las vías rápidas, se mueven con mordida de por 
medio. Ustedes dos no cambiarán al país, en cambio, pueden llevar a la quiebra a su negocio. 

(Los mensajes no publicados en este espacio aparecen en el foro.) 
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Ciudad Perdida 

El poder del sufragio 

Disminuido, el de los jefes delegacionales 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

Muy seguramente la forma más clara de comprobar que el voto en las urnas es realmente inútil resulta ser la 
elección de jefes delegacionales. Para cualquier ciudadano que sepa por qué escogió a tal o cual para que dirigiera 
los destinos del lugar donde habita debe quedar claro que ése por el que depositó su voto es el responsable total de 
la administración de los dineros que cada ciudadano transfiere al erario. Por tanto, reponsable de la mejor forma 
de vida en cada delegación. Pero eso no es más que la idea. La realidad es absolutamente contraria. Los delegados 
son, se quiera o no, los empleados de más bajo nivel del gobierno, aunque la decisión, el sufragio de la gente, los 
debería colocar, si no a la par del jefe de Gobierno, sí en el plano siguiente. Pero eso es una falacia. De nada sirve al 
ciudadano haber votado. Lo que pasa en cada delegación es un atributo del jefe de Gobierno, es decir, de la 
administración central. Si bien los jefes delegacionales no tienen facultades legales para ejercer parte de los 
impuestos que genera su demarcación, menos las tienen para delinear políticas que formen parte de un programa, 
por ejemplo, de obras. 

En virtud de lo que les sucede, que en parte reproduce la injusticia que ejerce el gobierno federal en contra del 
gobierno de la ciudad, los jefes delegacionales han decidido, casi todos, exigir que se remodele el marco legal con 
el que deben ejercer las funciones de administradores electos. Por eso, se diga lo que diga, la reunión del fin de 
semana pasado entre legisladores y jefes delegacionales del Distrito Fedral marcó en serio, según cuentan algunos 
asistentes, la rebelión de los delegados políticos en contra de las medidas del gobierno central. La problemática 
más importante tal vez sería aquella que la administración central ejerce sobre las demarcaciones. Las mantiene, 
hasta ahora, como organismos descentralizados, es decir, en el último escalón de la administración pública, y eso 
los limita tanto en lo político como en los quehaceres que marca su elección. Según nos cuentan, en esa reunión los 
jefes delegacionales pidieron, para empezar, que el presupuesto que deberá autorizar la Asamblea Legislativa 
rompa con la tendencia, observada hasta ahora, de ir limitando los recursos que se les otorgan, que cada año va a 
la baja, en perjuicio de los quehaceres de los delegados y del partido que los postula, como señala el titular de 
Álvaro Obregón, Eduardo Santillán, en un análisis muy claro de lo que debe ser, y cómo debe comportarse, un 
gobernante respecto de sus gobernados. Hasta donde se nos ha querido decir, los diputados locales estuvieron 
muy atentos a las demandas de los jefes delegacionales, pero nunca hubo un compromiso claro para corregir 
alguno de los males que en la reunión se marcaron con toda claridad. La pregunta que salta es: ¿qué esperan los 
legisladores y el gobierno central? ¿Que esto que ahora es una rebelión de bajo perfil se convierta en todo un 
movimiento contrario al gobierno? Allá ellos y las consecuencias. 

De pasadita 

En la delegación que maneja Demetrio Sodi cada vez hay mayor malestar. Además de los reclamos de muy 
importantes vecinos por la forma de manejar los permisos para abrir antros en zonas como Polanco –que 
aseguran reparte como si fueran volantes de descuento–, cada vez el delegado hace más caso a los negocios (¿los 
suyos?) que a las demandas ciudadanas. ¿Será? 
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La República panista 
JOSÉ BLANCO 

Es un rompecabezas de contentillo: es imposible armarlo porque cambia erráticamente, aunque siempre sobre la 
base de principios de los que sus dueños están orgullosos: el conservadurismo en primer lugar (los panistas o 
algunos panistas seguramente no admitirían ser llamados así). En lo político, ese conservadurismo se expresa en 
posiciones de derecha que se oponen a cambios sustanciales, no importa que nuestra institucionalidad política 
esté haciendo agua por todas partes; en lo social, nuestros conservadores por excelencia defienden lo que ellos 
creen que son valores” universales eternos asociados a lo que ellos entienden como “familia” y a los asociados 
también a los dogmas religiosos. En la esfera social referida, sus principios familiares y religiosos son para ellos La 
Moral (con mayúsculas). Hablo de los panistas doctrinarios que ocupan espacios decisivos en la cúpula del poder, 
no de un neopanismo muy militante, enchapado al estilo del viejo priísmo, tan corrupto como toda la nefasta 
corrupción histórica que ha cruzado nuestra historia. Esta matriz ideológica, a la que adhieren algunos sectores 
sociales no afiliados al panismo “doctrinario”, se estructura con base en creencias primarias fuera de tiempo; me 
refiero al tiempo del presente cultural y científicamente más desarrollado. En el seno de esa decadente ideología se 
incuban exabruptos como los de Onésimo Cepeda, tal como nos lo recordaba el pasado domingo León García 
Soler: soy abogado, dijo el inconcebible empresario taurino y obispo Onésimo Cepeda: “el Estado está formado por 
pueblo, territorio y poder. ¿El pueblo es laico?, no. Los maizales, o sea, el territorio, ¿es laico?, no. ¿El gobierno es 
laico?, sí”. El “Estado laico es una jalada”. Al taurino no lo visten las luces sino la sotana. Por supuesto nos receta 
una definición de introducción al derecho que enseñan aún en el bachillerato. Si hubiera leído alguna vez la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, habría encontrado en el artículo tercero otra definición de 
Estado –también equivocada, fuera de tiempo–, según la cual el Estado son los tres niveles de gobierno. 

Al menos una manita de barniz de cultura política le habría evitado a Onésimo exhibirse arrojando sapos por la 
boca. Un rasgo fundamental de todo el pensamiento moderno es que el conocimiento no es un conjunto de saberes 
encapsulados, de verdades eternas, sino precisamente un conjunto de saberes-hipótesis, abierto, sujeto a debate 
permanente, que explica por qué el conocimiento pueda avanzar continuamente. Un concepto consensuado con 
amplitud dice que el Estado es una forma de organización del poder determinada históricamente. Como la historia 
es flujo de cambio perpetuo, las instituciones en que se plasma esa organización han cambiado a través de los 
siglos, y en ello han concurrido intereses diversos y la correlación de fuerzas cambiantes que la acompañan. El 
humanismo, que trajo consigo el Renacimiento, independizó su pensamiento de las explicaciones “divinas”. Fue 
un paso formidable en la secularización y el advenimiento de la modernidad y la creciente humanización de los 
humanos aún incipientemente sapiens. En este contexto, fue justamente la institución eclesiástica católica y sus 
papas la que introdujo la distinción entre los “espiritual” y lo “mundano” para fundar la supremacía de la Iglesia, 
lo que –no podía haber ocurrido de otra manera–, terminaría por empujar el predominio y la supremacía de la 
política. En adelante la organización de lo mundano, que conlleva las formas de organización del poder, sólo podía 
funcionar si lo hacía con independencia de lo “espiritual”. La única forma como ello puede ocurrir es si la 
organización del poder se lleva a cabo libre de los dogmas de cualesquiera religiones: el Estado laico. Pero todo 
ello nunca acabó por aceptarlo la Iglesia de Roma que, de otra parte, era absolutamente impotente para frenar la 
secularización inevitable: la Iglesia católica se la ha pasado peleando con la realidad dura y madura de los hechos. 
Secularización, proveniente de saeculare, que significa “siglo”, pero también “mundo”. Secularización igual a 
“mundanización”: lo sagrado se trueca profano; lo religioso, secular. El cristianismo se seculariza 
espectacularmente con el surgimiento y desarrollo de la Ilustración, por ejemplo. Se plantea así una tensión que 
los curas mantienen viva, respecto de la política y de la ética, que con demasiada frecuencia en México la vuelven 
conflicto. 
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Con la secularización de la ética, llega felizmente la liberación, la afirmación y el reclamo de derechos por parte de 
todos los tipos de familia que ahí han estado acaso por toda la historia, pero los Onésimos y los Sandovales niegan 
la luz del día: sólo es “moral” un solo tipo de familia, creen, y a continuación meten su cuchara en una olla que les 
es ajena: las instituciones que organizan el Estado, violando así, una y otra vez un espacio que no les es propio, sin 
dejar de expresarse como arrieros en el monte, al estilo de Onésimos y Sandovales (dicho sea con todo respeto por 
los arrieros). El asunto no daría para más que no fuera una sonrisa piadosa respecto de esta suerte de homo 
religiosus, si no fuera porque en México, hoy, la cúspide del poder político está tan confundida como los 
mentados. Dice esa cúspide que no, y jura que están de acuerdo en el necesario laicismo del Estado, pero los 
hechos hablan su propia lengua, y ésta va contra la sociedad mexicana, porque aunque la mayoría se dice católica, 
en los hechos esa mayoría observa conductas propias del laicismo. Está, sin remedio, secularizada. 

 
 

PRD: sin memoria y sin vergüenza 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

En el mismo acto en que Ángel Aguirre Rivero fue presentado como precandidato a gobernador de Guerrero, una 
manta fue levantada por el abogado José Sánchez, defensor de las viudas de la matanza de Aguas Blancas, 
acusándolo de ser responsable de la masacre de El Charco. Ángel Aguirre es senador por Guerrero. Militó hasta el 
pasado 26 de agosto en las filas del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Entre 1996 y 1999 fue gobernador 
sustituto del estado, a raíz de la licencia para separarse del cargo que se obligó a tomar a Rubén Figueroa Alcocer, 
responsable de la matanza de Aguas Blancas. Ha sido uno de los principales aliados en la entidad de Enrique Peña 
Nieto, con quien celebró su cumpleaños. Pero ahora, desde el 29 de agosto es el precandidato a gobernador del 
estado por la alianza del Partido de la Revolución Democrática (el PRD), el Partido del Trabajo y Convergencia. 
Ángel Aguirre era mandatario estatal interino cuando, el 7 de junio de 1998, el Ejército atacó una asamblea de 
trabajo de campesinos en la comunidad de El Charco y mató a 11 personas, acusándolas de ser presuntos 
guerrilleros del Ejército Revolucionario del Pueblo Insurgente (ERPI). 

Pero ése no fue el único caso de represión durante su gobierno. El PRD denunció que durante la gestión de Aguirre 
fueron asesinados 60 militantes. El entonces gobernador interino no aclaró ninguna de esas muertes. Tan sólo en 
los primeros 16 meses de su administración, el partido documentó casi 100 hechos de violaciones a derechos 
humanos. El reporte fue entregado, en agosto de 1997, al entonces relator de la ONU para casos de tortura, Nigell 
Rodley, durante su visita a la entidad. En él constan casos de asesinatos, torturas, desapariciones, detenciones 
ilegales, hechos perpetrados en todo el país por elementos del Ejército, judiciales estatales, grupos paramilitares y 
caciques. Guerrero fue la entidad con más violencia política contra el sol azteca. Con muy mala memoria (o con 
muy poca vergüenza) el PRD postula ahora como su candidato a mandatario estatal al mismo personaje que en el 
pasado acusó de represor. Por supuesto, sus dirigentes no lo aceptan. El diputado Guadalupe Acosta Naranjo dijo 
que Ángel Aguirre no tiene un oscuro pasado porque ni fue represor ni violó los derechos humanos cuando fue 
gobernador interino. Reconoció que el PRD hizo acusaciones y señalamientos contra Aguirre en 1997, pero dijo 
que lo hizo por la insistencia de buscar justicia. 

El hasta hace unos días distinguido priísta también se lavó las manos. Durante un mitin en Acapulco con sus 
seguidores, dijo, como si él fuera otra persona: “Ángel Aguirre Rivero nunca ha asesinado o encarcelado a alguien 
de manera injusta. Mi conciencia está tranquila. Nunca me he manchado las manos de sangre”. 
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¿Por qué el PRD lo postula como candidato? Porque piensa que con él puede ganar las elecciones en la entidad. El 
asesinato del diputado local perredista Armando Chavarría, presidente del Congreso local, el 20 de agosto de 
2009, dejó al sol azteca sin una figura con arraigo para gobernar la entidad. Cinco precandidatos de ese partido 
aspiraron a la nominación. Dijeron que si no eran ellos los escogidos, el candidato debería ser un personaje 
externo. Es decir, vetaron a sus compañeros. 

El 6 de agosto, el presidente municipal de Acapulco, Manuel Añorve Baños, fue designado candidato priísta de 
unidad al gobierno de Guerrero. Añorve es una pieza de Manlio Fabio Beltrones. Su nombramiento precipitó la 
ruptura de Aguirre Rivero (su primo) con el tricolor. 

Según la dirección del PRD, las encuestas muestran que para vencer a Añorve se requiere postular a alguien con 
más presencia que los aspirantes del partido. Y ese alguien es Ángel Aguirre. 

Irónicamente, la candidatura del ex priísta no cabe en los criterios que se invocaron para pactar alianzas en seis 
comicios locales. En aquel entonces se dijo que éstas eran necesarias para: 1) iniciar la alternancia en los estados 
donde históricamente había gobernado el PRI; 2) quitarle recursos a los gobernadores para que no manipularan 
las elecciones en 2012; 3) crear un escenario de competencia para las presidenciales que se había desdibujado con 
la prematura campaña de Enrique Peña Nieto; 4) reinstalar la esencia de la democracia, que es la incertidumbre 
sobre quién va a ganar, y 5) acabar con la idea de la inevitabilidad de triunfo del PRI y la candidatura de Peña 
Nieto. 

En Guerrero gobierna el PRD. Aunque el actual gobernador, Zeferino Torreblanca, es un panista de clóset, milita 
en las filas del sol azteca. Allí no hay, formalmente, la necesidad de acabar con una dinastía autoritaria ni de 
promover la alternancia. Ángel Aguirre es, además, un activo de Enrique Peña Nieto. “Enrique es mi amigo, no lo 
voy a negar, pero él hoy está en un plano y yo en otro”, dijo el precandidato. 

El gobernador Torreblanca, afectado porque su candidato a la gubernatura quedó fuera de la jugada, aseguró que 
la alianza que postula a Aguirre es una sociedad mercantil formada por bandoleros, mercenarios, etílicos y cínicos 
que salían con las bolsas llenas de dinero y cuyo único objetivo es el lucro. El PRD –dijo– “pactó una alianza 
estratégica basada en el lucro, para que no se pierdan canonjías, puestos, las migajas que deje el gobierno para 
seguir siendo parásitos y burócratas de la izquierda; que cambian de un día para otro y que elegantemente dicen 
unificarse, pero en mi tierra les dicen camaleones, traicioneros a sus principios”. 

En Guerrero existe un perredismo histórico, estrechamente ligado a las luchas sociales. El partido tiene arraigo, es 
una fuerza competitiva. Sus militantes han sido asesinados y perseguidos por el PRI. Postular a uno de sus 
perseguidores porque –suponen– triunfará es, por decir lo menos, un acto de desmemoria muy grave, una falta de 
respeto a quienes dieron la vida por el partido; es una desvergüenza. 
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El Estado laico no necesita el perdón de Dios 
FERNANDO DEL PASO/ I 

I. LA DIFERENCIA ENTRE EL PECADO Y EL DELITO 

Las religiones pueden definir qué clase de conducta son pecado, pero no están facultadas para establecer qué debe 
o no ser considerado como delito. 

Es a la Iglesia, o poder espiritual, a la que corresponde castigar o perdonar el pecado, y al Estado, o poder 
temporal, al que corresponder juzgar y castigar el delito y considerar los atenuantes o agravantes de su comisión. 
Pero no le corresponde perdonarlo. 

La Iglesia, si quiere, puede perdonar el o los pecados de un asesino, un narcotraficante o un pederasta. El Estado 
no obliga a la Iglesia ni a condenar, ni a castigar esta clase de transgresiones. Sí le exige, en cambio, que entregue a 
la justicia civil a todo aquel ciudadano cuyo pecado constituya un delito, para que se le juzgue con todo el peso –y 
la bondad– de la Ley. 

Cuando la Iglesia se niega a hacerlo con la excusa del “secreto de confesión”, y de hecho siempre lo hace, el 
sacerdote y con él la Iglesia entera se transforman en encubridores, en cómplices del delito. 

II 

El laicismo y la libertad 

La diferencia entre pecado y delito es una de las tres principales características del laicismo, tal como las plantea el 
brillante filósofo español Fernando Savater en su libro La vida eterna. Las otras son: 

La segunda: “En la sociedad laica tienen acogida las creencias religiosas en cuanto derecho de quienes las asumen, 
pero no como deber que pueda imponerse a nadie”. 

Esto quiere decir que, en un régimen laico, como el nuestro, el Estado se erige en protector de todas las religiones, 
concede a todos sus ciudadanos la libertad ejercer cualquiera de ellas y, al mismo tiempo, no puede imponer 
ninguna religión sobre las demás. De esta libertad goza incluso el presidente de la República, que puede ser 
católico, protestante, judío o ateo. Sólo se le pide, en caso de ser religioso, que practique su fe con discreción. Y así, 
con una sola y lamentable excepción, lo han hecho, desde hace más de medio siglo, los presidentes mexicanos que 
han sabido respetar al laicismo como una de las conquistas del estado democrático... 

La tercera. Dice Savater: 

“En la escuela pública, sólo puede resultar aceptable como enseñanza lo verificable –es decir, aquello que recibe el 
apoyo de la realidad científicamente contrastada en el momento actual– y lo civilmente establecido como válido 
para todos: los derechos fundamentales de la persona constitucionalmente protegidos”. 
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En otras palabras, el Estado se reserva el derecho a impartir una educación no religiosa sobre bases científicas. La 
responsabilidad de la Iglesia es la de impartir la enseñanza religiosa, así ésta se base en milagros y dogmas. Tiene 
toda la libertad de hacerlo. 

El Estado laico mexicano no le prohíbe a la Iglesia católica la enseñanza de la religión. No le prohíbe, a ningún 
padre de familia, que le enseñe a sus hijos a ser católicos. México siempre ha permitido la enseñanza religiosa en 
las escuelas privadas. 

Y, si se alega que sólo los niños de padres en buenas condiciones económicas pueden asistir a las escuelas 
privadas, la Iglesia católica tiene en México la absoluta libertad –como la tienen todas las otras iglesias– de 
proporcionar enseñanza religiosa a los niños de familias con escasos recursos pecuniarios en los días y horarios 
que no interfieran con los de las escuelas públicas, y en los locales que disponga. 

Aunque si éste fuera el caso, y la Iglesia asumiera en pleno la misión y la responsabilidad de instruir a esos niños 
en los principios religiosos y asegurar así su incorporación al rebaño del Señor, uno no podría dejar de 
preguntarse: ¿cuántos padres de familia dejarían ir solos a sus hijos a las clases de catecismo impartidas por un 
sacerdote célibe? 

III 

Contra la naturaleza 

La revista católica mexicana Semanario expresó la semana pasada que la adopción de niños por parejas del mismo 
sexo es un atentado contra “la naturaleza, la familia y los niños”. 

No es así. La adopción de un niño o una niña huérfanos por una pareja homosexual no atenta contra la naturaleza. 
No existe en la naturaleza ninguna ley que impida o condene la protección que un ser humano desee otorgar a otro 
ser humano. 

Tampoco atenta contra la familia: tiene, por lo contrario, la intención de dar una familia al adoptado. 

Por último, no atenta, tampoco, contra ningún niño: tiene el objetivo de cobijarlo contra la orfandad, el abandono, 
la prostitución, la miseria. Y, si esa pareja está formada por dos católicos o dos católicas, el propósito, también, de 
educarlo en la religión y que aprenda, así, a amar a Dios. 

Lo que sí va contra la naturaleza es el celibato sacerdotal. Cada vez que un hombre descarga su esperma, éste 
vuelve a acumularse y, en pocos días, su naturaleza exige una nueva expulsión. No son muchas las formas en que 
un sacerdote adulto puede satisfacer esta exigencia: 1) mediante la masturbación, que para la Iglesia es un pecado, 
pero que no es un delito para el poder civil: b) mediante la relación sexual con consenso mutuo con una mujer 
adulta, que también para la Iglesia es un pecado –violación del celibato–, y que tampoco para el poder civil es un 
delito c); mediante la relación sexual con consentimiento mutuo con otro hombre adulto –por ejemplo, otro 
sacerdote–, que, una vez más, es considerada por la Iglesia como un pecado, pero que no está catalogada como un 
delito por el poder civil. 
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Y d) mediante la pederastia, que es considerada como un pecado por la Iglesia y, por el poder civil, como un delito 
grave. 

El celibato sacerdotal va, también, contra la Ley Divina. Las órdenes del Señor, en el primer libro de la Biblia, el 
Génesis, son muy claras: “Creced y multiplicaos”. Estas órdenes, dirigidas a todos los futuros seres humanos sin 
excepción, han sido desobedecidas durante siglos por la Iglesia católica desde que inventó, en el siglo XI –o sea 
más de mil años después del nacimiento de Cristo– un celibato que Dios Padre nunca predicó ni ordenó: de 
haberlo hecho, la humanidad no hubiera existido. Otra cosa fue el enredo inventado por la Iglesia, que identificó el 
primer acto destinado a cumplir esa orden: la primera relación sexual entre Adán y Eva, con el pecado original. 
Las mentes puritanas nunca han sido capaces de concebir que Dios le otorgue al ser humano un placer sin que 
vaya aparejado, en calidad de cobro, el castigo correspondiente. 

Si el celibato desapareciera, los sacerdotes no homosexuales –que presumo son la mayoría– podrían forma parejas 
heterosexuales capaces de salvar de la indigencia y la derelicción a numerosas criaturas, y llenarlos de amor y 
bendiciones. Y, para cumplir con la orden del Señor, los sacerdotes casados podrían además engendrar a sus 
propios hijos. Debe haber millones y millones de niños que duermen, en espera de nacer, en el vientre de la 
Eternidad. Que los traigan, pues, al mundo, en el seno de una pareja heterosexual aquellos que más abogan por el 
bienestar y la felicidad de la infancia. 

El Estado laico no necesita el perdón de Dios, porque no atenta ni contra Dios ni contra la Iglesia. No atenta contra 
los fieles: protege su libertad. Protege su libre elección O, en otras palabras, protege el libre albedrío, cuya 
existencia fue confirmada por Santo Tomás de Aquino en la Summa Theologica. 
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‘Intervención’, 
ahora en México
Desde hoy se transmite 
el reality en el que 
expertos apoyan a 
adictos al alcohol, 
las drogas, el sexo...
PáGiNa 2

CULTURa

Ganan cantos 
de la naturaleza
Para los mexicanos, 
los sonidos más bellos 
del País son los de los 
pájaros y el mar, según  
consulta de la Fonoteca.
PáGiNa 18

La marcha 
del Ejército
Conoce las tres grandes 
transformaciones que 
ha experimentado esta 
institución en 200 años.
d video

extras de hoy:

Rebasarán con 72% el presupuesto de 2010

Ahoga a Gobierno
gasto en pensiones

Desfilarán el 16
... ¡hasta rusos!

Afectan la aplicación de estrategias eficaces

Retienen Alcaldes
datos sobre delitos

Muchos jubilados
El Gobierno presupuestó para este año 56 mil 246 millones de pesos 
para el pago de pensiones de los trabajadores del ISSSTE, pero lo 
erogado al final de 2010 será 72 por ciento superior. 
(Millones de pesos constantes)

MiNaTiTLáN, 
bajo EL aGUa
MINATITLÁN. Miles de 
personas sufren en esta 
ciudad por la inundación 
de calles, casas y 
negocios provocada por 
el desbordamiento del río 
Coatzacoalcos. Según las 
autoridades estatales, las 
lluvias en Veracruz han 
ocasionado daños en 37 
mil 23 viviendas de 63 
municipios.

ESTADOS 12

Expresa el Ejército 
condolencias a familia

LisTos. Elementos de la Secretaría de Marina ensayan los 
protocolos del desfile en el estacionamiento del Estadio Azteca. 

d Califican expertos
de escandalosa
la situación
en el ISSSTE

Mónica Ramírez

El gasto en pensiones de los tra-
bajadores del ISSSTE se dispara-
rá este año a 96 mil 530 millones 
de pesos, 72 por ciento más que 
lo previsto en el presupuesto pa-
ra 2010, según estimaciones del 
cuarto Informe de Gobierno.

Es decir, lo que el Gobierno 
invertirá en las pensiones de los 
trabajadores del Estado crecerá 
21 por ciento en términos reales 
respecto a 2009.

De acuerdo con especialistas, 
lo anterior genera presiones cre-
cientes sobre las finanzas públi-
cas, las cuales requieren cada vez 
de más recursos para cubrir las 
jubilaciones.

Este año, el número de pen-
sionados del ISSSTE llegará a ca-
si 846 mil, cifra 16 por ciento su-
perior a la del año previo, indican 
los documentos oficiales.

El mayor gasto en pensiones 
provendrá, con el 75 por ciento, 
de los jubilados; el resto serán 

pensionados por edad, cesantía, 
invalidez y riesgos de trabajo, ade-
más de pensiones a descendientes 
y ascendientes, detalla.

Las presiones sobre el gasto 
público ya se presentaron en los 
primeros siete meses del año.

Cifras de la Secretaría de Ha-
cienda indican que, en el periodo 
enero-julio, la erogación por es-
te rubro sumó 48 mil 667 millo-
nes de pesos, lo que representa el 
86.5 por ciento de lo presupuesta-

do para este año.
Alberto García, especialista 

en presupuesto, señaló que la “co-
rrida pensionaria” es escandalosa, 
pues la proporción de trabajado-
res activos por un pensionado pa-
só de cuatro en 2004 a tres al cie-
rre de 2009.

“Al momento de la reforma 
del ISSSTE, en 2007, la propor-
ción era de 3.48, y la tendencia era 
decreciente, pero se agudizó por 
efecto de la nueva ley”, explicó.

El Gobierno federal, agregó, 
asumió una carga múltiple por la 
reforma, que hará mucha presión 
sobre las finanzas públicas.

“De 2007 a 2010, el costo de 
esta reforma ha ascendido a 460 
mil millones de pesos, y el propio 
ISSSTE reconoce que el pasivo 
prevalecerá hasta 2070”, indicó.

Marco Cancino, director de 
Transparencia Presupuestaria del 
Centro de Investigación para el 
Desarrollo de México (CIDAC), 
dijo que, con la reforma, era de 
esperarse que se elevara el nú-
mero de trabajadores que optara 
por pensionarse anticipadamente, 
de manera que no se vieran afec-
tados por el incremento gradual 
en la edad mínima requerida pa-
ra jubilarse.

“Si se añade también la exis-
tencia de un número importante 
de trabajadores (más de 300 mil) 
con requisitos cumplidos para ju-
bilarse, se explica que en los pri-
meros años posteriores a la refor-
ma, particularmente el 2010, se 
diera un crecimiento sustantivo 
en el número de nuevas pensio-
nes”, apuntó.

No obstante, Cancino asegu-
ró que, en la medida en la que dis-
minuyan los trabajadores que op-
ten por pensionarse, es probable 
que el número de nuevos retira-
dos se ubique en los niveles ante-
riores a la reforma.

Antonio Baranda

El 30 por ciento de los municipios 
beneficiados con recursos fede-
rales para combatir la criminali-
dad no alimenta adecuadamen-
te la base de datos nacional sobre 
eventos delictivos, revela un do-
cumento del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SNSP).

Según especialistas, este in-
cumplimiento provoca que el Go-
bierno federal no cuente con in-
formación actualizada sobre la 
incidencia delictiva en las locali-
dades más peligrosas, por lo que 
está limitado para aplicar estrate-
gias más eficaces a nivel local. 

En Jalisco, 11 alcaldías reci-
ben el Subsidio para la Seguridad 
Pública de Municipios y Delega-
ciones (Subsemun) y no cumplen 
con enviar sus datos al Informe 
Policial Homologado (IPS).

Le siguen Guanajuato y Vera-
cruz, con siete cada uno; Nuevo 
León, con cinco; Sonora y el Esta-
do de México, con cuatro, y Chia-

pas, Puebla y Morelos, con tres.
En Nuevo León, destacan 

Monterrey, San Pedro Garza Gar-
cía y San Nicolás de los Garza, es-
cenarios de acciones violentas por 
parte del narcotráfico.

El informe, actualizado al 15 
de julio, destaca que 61 de las 203 
alcaldías contempladas para reci-
bir el Subsemun no utilizan el de-
nominado IPH.

Este reporte resume cada 
evento presuntamente constitu-
tivo de delito y/o falta adminis-
trativa con fotografías, punteo 
cartográfico, georreferencia, des-
cripción de hechos y demás do-
cumentación destinada a la con-
sulta y análisis del personal auto-
rizado del SNSP.

“El desorden administrativo 
que pudieran tener estos munici-
pios les impide cumplir con todas 
las normas del Subsemun porque 
no es una cosa sencilla”, dijo Al-
berto Capella, ex Secretario de 
Seguridad Pública de Tijuana.

NACIONAL 4

REFORMA / Staff

La Secretaría de la Defensa Na-
cional hizo públicas sus condo-
lencias por el hombre y su hijo 
que fallecieron el domingo por 
la noche tras haber sido balea-
dos por militares luego de que, 
presuntamente, el auto en el que 
viajaban no se detuvo en un retén 
instalado sobre la autopista Mon-
terrey-Nuevo Laredo.

“La Secretaría de la Defensa 
Nacional expresa las más senti-
das condolencias a los familiares 
de quienes perdieron la vida en 
estos hechos, y ratifica su com-
promiso con la Ciudadanía de ac-
tuar con estricto apego al Estado 
de Derecho y respeto a los Dere-
chos Humanos”, señaló.

La Procuraduría General de 
Justicia Militar inició una averi-
guación previa para investigar los 
hechos, informó la Sedena en el 
comunicado. Lo mismo hace la 
Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (CNDH), la cual 
investiga por oficio.

En el incidente participaron 
elementos de tropa integrantes de 
una base de operaciones, quienes 
están dentro de la Campaña Per-
manente contra el Narcotráfico y 
Aplicación de la Ley Federal de 
Armas de Fuego y Explosivos. 

“Desgraciadamente, termi-
nó esto en tragedia, que, desde 
luego, tiene que ser investiga-
da por la autoridad compe-
tente”, dijo ayer el Presi-
dente Felipe Calderón en 
entrevista radiofónica.

Benito Jiménez

Para celebrar el Bicentenario de la 
Independencia de México, llega-
rán al País unidades militares has-
ta de Rusia para participar en el 
desfile del 16 de septiembre.

De esa nación ven-
drá la Guardia de Honor 
del Kremlin; de Vene-
zuela, la Infantería Bo-
livariana; de Canadá, el Colegio 
Real Militar, y de Chile, los cade-
tes Penachos Rojos.

En total, serán más de 500 los 
militares de 17 países que exhibi-
rán al público sus banderas, escol-
tas, estandartes y formaciones, in-
tegradas por unidades operativas 
y cadetes, todos armados con fu-
siles, carabinas y sables.

Los contingentes arribarán a 
la Ciudad de México entre maña-
na y el sábado para realizar un par 
de ensayos con el grueso de bata-
llones mexicanos que ya practi-
can la parada militar en el Cam-
po Militar Número Uno y en el 
Heroico Colegio Militar.

Mientras tanto, efec-
tivos de la Marina ensa-
yan en el estacionamien-
to del Estadio Azteca. 

Según el programa de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional, 
los países invitados son Alemania, 
Argentina, Brasil, Canadá, Chile, 
China, Honduras, Colombia, El 
Salvador, Estados Unidos, Espa-
ña, Francia, Guatemala, Nicara-
gua, Rusia, Perú y Venezuela.

NACIONAL 5

Reprobados
Estados con más alcaldías que 
no han cumplido con el Informe 
Policial Homologado:

Jalisco	 11

Guanajuato y Veracruz 7

Nuevo León 5

martes

7 de septiembre 
del 2010
México, d.F.

* Estimado a diciembre 2010 / FuENTE: cuarto Informe de Gobierno / Realización: Departamento de Análisis de REFORMA
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Los impulsa 
‘Niña Bonita’
Luego de triunfar en su 
natal Venezuela, Chino 
& Nacho incursionan 
en México y AL con su 
reggaetón y pop.
PáGiNa 1

Hoy el Tri  
enfrenta  
a Colombia  
en Monterrey,  
pero muchos “europeos” tienen 
su mente en la adaptación al 
futbol de aquellas latitudes.
PáGiNas 1 a 4
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Granados Chapa (9) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge Alcocer V. (10) 
Guadalupe Loaeza, Ma. Amparo Casar (11) • Capitanes (Neg. 3)
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Amplían en Querétaro vigilancia por el Grito 
 
Prevén contratar seguridad privada 
Fernando Paniagua.- (7 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- A fin de mantener la seguridad durante los festejos del 200 aniversario del inicio de la 
Independencia, las autoridades de seguridad de la entidad anunciaron el reforzamiento de la vigilancia en los 18 
municipios e incluso la contratación de seguridad privada. De acuerdo con el titular de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SCC), Adolfo Vega Montoto, el operativo de vigilancia por los festejos iniciará desde el 12 y concluirá 
el 17 de septiembre. En entrevista, el funcionario estatal informó que incluso se podría contratar seguridad privada 
para el centro histórico de la capital el día 15 de septiembre. 
 
"Hemos tenido reuniones en los que se participará por parte de autoridades militares, federales, estatales y 
municipales, esto lo hacemos rutinariamente y tenemos ya el esquema de operativos para el 13, 15 y 16 de 
septiembre", indicó. Vega Montoto señaló que también hay coordinación interinstitucional en los municipios y 
será la Oficialía Mayor, la dependencia que determinará la contratación de seguridad privada para el operativo en 
el centro histórico de la capital del Estado. "Está previsto que (la contratación de seguridad privada) sea el 15 (de 
septiembre), pero esto ya lo definirá la Oficialía mayor en su momento, para el día 15 está previsto que haya apoyo 
también de seguridad privada, ya lo hemos hecho otros años", indicó el funcionario. 
 
Vega dijo que al momento las autoridades locales no han recibido amenazas de actos violentos durante la 
celebración del Bicentenario de la Independencia nacional. Asimismo señaló, que en días pasados se 
implementaron operativos previos en el Estado, denominados primarios, con la finalidad de establecer cercos de 
seguridad desde días antes del 15 de septiembre. 
 
"Ya en este momento hay operativos que nosotros llamamos primarios para este tipo de eventos porque hay que 
estar permanentemente alertas y detectar información y se materialice para los eventos del 13 al 15 de 
septiembre", explicó. 
 
  
  
ANUNCIAN ALZA SALARIAL 
  
En tanto, el Secretario de Seguridad Pública del Municipio de Querétaro, Juan Marcos Granados, anunció que los 
salarios de los policías municipales aumentarán a partir de este mes por lo que se realizan evaluaciones para 
mejorar el desempeño de los elementos y homologar sus niveles. En entrevista, Granados Torres informó que la 
convocatoria para la evaluación de los efectivos se ha lanzado ya y que se espera una importante participación de 
los elementos. 
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Acusa el PRI 'mano negra' 
 
Alista el tricolor denuncia en IEDF por intromisiones en elección vecinal 
Alberto Acosta 
 
(7 septiembre 2010).- El PRI capitalino interpondrá hoy una denuncia ante el Instituto Electoral del Distrito 
Federal, por la presunta intromisión de las autoridades delegacionales de Iztacalco y de Gustavo A. Madero en el 
proceso de la elección vecinal del próximo 24 de octubre. El líder del PRI-DF, Jaime Aguilar, señaló que 
ingresarán la denuncia, con base en el artículo 221 del Código Electoral local, que faculta a los partidos para actuar 
como garantes de ese ejercicio. "Y que no nos salgan ahora los señores (consejeros del IEDF) con que no tienen 
pruebas ni denuncias, por eso vamos a presentar una denuncia basada en las publicaciones de REFORMA. 
"Vamos a denunciar los casos de Iztacalco y Gustavo A. Madero, pero también hablaremos en general porque esto 
está sucediendo en toda la elección. Como partido, nos estamos cuidando de no intervenir, pero nos basaremos en 
el artículo 221 del Código Electoral", insistió. Por otra parte, el Secretario de Gobierno del DF, José Ángel Ávila, 
anunció que hoy emite en la Gaceta Oficial una circular a los servidores públicos para no involucrarse más en la 
elección vecinal. 
 
"La circular dejará en claro que los servidores públicos no podemos participar de ninguna forma en las fórmulas 
de los comités ciudadanos y consejos de los pueblos. "El Gobierno de la Ciudad estará vigilante de que sus 
colaboradores no intervengan y respeten este proceso netamente ciudadano", señaló Ávila. 
  
  
Así lo dijo 
  
"El Gobierno y su partido están metidos en la elección vecinal, y en la calidad de garantes y miembros del instituto 
que somos, vamos a presentar una denuncia ante el IEDF basada en lo que se ha publicado sobre las anomalías en 
Iztacalco y GAM". 
 
Jaime Aguilar, dirigente del PRI en el DF. 
 
 
 
 

Exige PAN difundir proceso 
Rafael Cabrera 
 
(7 septiembre 2010).- Por considerar que la elección de Comités Vecinales sólo se está promoviendo en grupos 
de ciudadanos afines del PRD, la bancada del PAN en la ALDF urgió al Instituto Electoral del DF (IEDF) a ampliar 
la difusión a fin de que todos los habitantes conozcan el proceso y participen. Así lo consideraron los diputados 
locales Mariana Gómez del Campo y Fernando Rodríguez Doval, quienes advierten una elección para reforzar los 
cuadros del perredismo en la Ciudad. "Mientras la elección vecinal no se difunda, va a quedar en manos del PRD. 
Es necesario que la campaña se amplíe y llegue a todos, para que la gente participe", dijo Rodríguez Doval. 
"Espero que el Instituto Electoral cumpla con su labor y que estén al pendiente de lo que está ocurriendo con la 
elección vecinal", consideró Gómez del Campo. "De nada nos sirve destinar millones de pesos a la elección para un 
proceso amañado". 



 
MARTES 07 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
3 

Arma PAN estrategia 
 
Van legisladores por reforma electoral 
Rafael Cabrera.- (7 septiembre 2010).- Enviado 
  
PUEBLA.- En el primer día de su plenaria, la fracción del PAN en la ALDF delineó los ejes de su agenda para el 
próximo periodo de sesiones, entre los que destacan dar mayor presupuesto a Delegaciones, reforma electoral y 
una propuesta para que los policías de tránsito reciban parte proporcional de las multas, para atacar la corrupción. 
La diputada Mariana Gómez del Campo, líder de la bancada blanquiazul, señaló a REFORMA que para la 
discusión del presupuesto 2011 propondrán que se repliquen proyectos que han tenido éxito en Benito Juárez y 
Miguel Hidalgo, gobernadas por su partido, en el resto de las Delegaciones. "En estas Delegaciones hay ejemplos 
muy exitosos que queremos se repliquen en toda la Ciudad. En Miguel Hidalgo tenemos los Faros del Saber, un 
proyecto social y cultural muy importante que ha mostrado resultados. "En Benito Juárez tenemos el Centro de 
Atención Social Especializada (CASE) y la Universidad del Adulto Mayor, que son modelos que otras Delegaciones 
pueden tomar y buscaremos presupuesto para ello", dijo. 
 
Además, la bancada panista acordó ayer llevar al periodo de sesiones, a través de la figura de iniciativa popular, la 
propuesta para eliminar la tenencia en el DF. Ante la falta de acuerdo en la plenaria del PRD-PT para definir una 
agenda en materia electoral, el PAN acordó insistir en reformas al Código Electoral del DF en miras a la elección 
de 2012. "Vamos a insistir en tener mejores herramientas y reglas para la democracia en la Ciudad, no es posible 
que los ciudadanos sean rehenes de los conflictos políticos e internos del partido en el Gobierno", señaló Fernando 
Rodríguez Doval. Otro tema pactado es vigilar que la Secretaría de Finanzas no incremente las tarifas de agua 
modificadas el año pasado por la Asamblea Legislativa, señaló el diputado Giovanni Gutiérrez. 
 
La diputada Lía Limón anunció que presentará una reforma para combatir la corrupción en la Policía del DF. 
"Creemos que es importante dar estímulos e incentivos a los policías capitalinos para que no caigan en la 
corrupción, generada a veces por el bajo salario", señaló la legisladora blanquiazul Lía Limón. 
 
  
  
Cumbre azul 
  
Los diputados locales panistas desarrollan su plenaria en Puebla. 
 
  
· Presentaron informes sobre su desempeño, iniciativas presentadas y aprobadas así como puntos de acuerdo. 
 
· Hoy, el presidente de partido en el DF, Obdulio Ávila, presentará sus propuestas en materia legislativa. 
 
· Se acordó defender la iniciativa para proteger a niños en estado de abandono, conocida como "baby box" y 
apoyos para las mujeres embarazadas y fomento de la adopción. 
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Tiene Peña miedo a alianzas.- PRD 
 
Defienden legalidad de coaliciones. Advierten opositores que hay preocupación de priistas rumbo 
a las elecciones de 2011 
Enrique I. Gómez.- (7 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
TOLUCA, Edomex.- Dirigentes de PRD, PAN y PT advirtieron ayer que el Gobernador Enrique Peña es ignorante 
de la ley al condenar las alianzas electorales, además de exhibir su temor a una coalición opositora rumbo a los 
comicios de 2011. "No sé si decirle que es un ignorante del derecho o decirle que pretende abusar de algunas 
ignorancias porque las alianzas están contempladas en la legislación", señaló el dirigente estatal del PRD, Luis 
Sánchez, luego de que el Mandatario mexiquense aprovechará su quinto Informe de Gobierno para descalificar a 
las alianzas opositoras. Añadió que una coalición electoral contra el PRI no pone en riesgo a la democracia, sino el 
poder del Grupo Atlacomulco, y recordó que Peña Nieto llegó a la Gubernatura postulado por una alianza PRI-
PVEM. 
 
"El Grupo Atlacomulco está muy preocupado y sabemos que tienen terror a las alianzas", expuso Sánchez. En su 
mensaje del domingo pasado, Peña expresó que, además de la delincuencia, el País enfrenta otra grave amenaza 
representada por la lucha del poder por el poder mismo que desvirtúa la democracia. "Se promueve así una 
democracia sin contenido. Donde por el sólo fin de obtener el poder, se negocian alianzas entre proyectos 
antagónicos, generando confusión y desconfianza en la política", aseveró el Mandatario priista. Sergio Octavio 
Germán, dirigente del blanquiazul mexiquense, consideró que Peña tiene temor ante los escasos resultados reales 
de su Gobierno, pues dijo que los 500 compromisos presuntamente cumplidos sólo representan 2 por ciento de 
todo el recurso ejercido por la entidad en los 5 años de la actual gestión. 
 
"Son menos de 5 compromisos por municipio y no se puede decir que eso es el mayor logro de un Gobierno estatal 
que recibe tantos recursos. El Estado de México requiere mejores gobiernos", expuso el panista. En tanto, el 
diputado federal del PT, Óscar González, comentó que el temor de Peña ante la posible participación de alianza 
opositora en la contienda por la Gubernatura se debe a que cambiaría los planes del Mandatario priista, pues 
apuntó que sin la competencia de una coalición, el aspirante del tricolor sería el actual Alcalde de Huixquilucan, 
Alfredo del Mazo Maza. En contraste, dijo González, si el PRI enfrenta a una coalición opositora, el actual 
Gobernador tendría que optar por alguien que garantice equilibrios con los ex Gobernadores, como el coordinador 
legislativo del PRI, Ernesto Nemer, quien cuenta con el apoyo de Emilio Chuayffet. "Es inaceptable que diga eso 
(contra las alianzas), cuando él está al frente de un grupo que sólo busca poder", apuntó el legislador petista. 
 
En referencia al Informe de Gobierno, el líder perredista dijo que Peña evidenció más rezagos que logros, pues lo 
único que ha privilegiado es el manejo de su imagen pública. 
 
"Los spots de Peña son ridículos y no tienen contenido. A mí no me sirve de nada, como habitante del estado, que 
me diga que quiere mucho a la gente", reprochó Sánchez. 
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Amnesia 
  
Aunque el Gobernador Enrique Peña cuestiona las alianzas electorales de oposición, el PRI es cliente frecuente de 
las coaliciones. 
 
  
2009 
  
Ayuntamientos 
  
Candidaturas comunes del PRI con PVEM, Nueva Alianza, Socialdemócrata y Futuro Democrático 
  
  
Diputados locales 
  
Coaliciones parciales del PRI con PVEM, Nueva Alianza y Socialdemócrata 
  
  
2006 
  
Ayuntamientos y Diputados 
  
El PRI fue en alianza con el PVEM 
  
  
2005 
  
Gobernador 
  
El PRI postuló a Peña en alianza con el Verde 
  
  
  
  
Así lo dijo 
  
"No sé si decirle que es un ignorante del derecho o decirle que pretende abusar de algunas ignorancias porque las 
alianzas están contempladas en la legislación". 
 
Luis Sánchez 
Dirigente del PRD mexiquense 
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Critica Barrales informe de Peña 
 
Retoman perredistas debate sobre alianzas con miras a elección del DF en el 2012 
Ernesto Osorio y Óscar Balderas 
 
(7 septiembre 2010).- Tras considerar como intrascendente el informe del Gobernador del Estado de México, 
Enrique Peña Nieto, la presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa del DF, Alejandra 
Barrales restó importancia a las alianzas electorales para el 2012. "Me parece que el tema en este sentido no es el 
de las alianzas, yo creo que lo que vale la pena es el trabajo y a diferencia de lo que escuchamos en el Estado de 
México, aquí en la ciudad si hemos visto avances", dijo Barrales. "Es el territorio donde hay más mujeres 
golpeadas en todo el país, hay más mujeres con más pobreza en todo el territorio en el estado de México, y yo 
insisto, viene el próximo 17 de septiembre el informe de quien representa un gobierno de izquierda y me parece 
que es una excelente oportunidad para contrastar, para que los ciudadanos puedan comparar entre una forma de 
ver y hacer gobierno y la otra", dijo Barrales. 
 
En tanto, el Secretario de Desarrollo Social capitalino, Martí Batres, se pronunció en favor de las alianzas entre 
gobiernos pero no las electorales. Junto al Jefe Delegacional en Miguel, Hidalgo, Demetrio Sodi, el perredista 
rechazó que para las elecciones de 2012 los partidos de izquierda en la Ciudad tengan un candidato común 
extraído de una alianza con otros partidos. "Veo bien el trabajo que se haga con las Delegaciones sean del color 
que sean, lo que no me parece es que se hagan alianzas electorales con fuerzas políticas que no piensan como 
nosotros", indicó. 
 
  
Cara a Cara 
  
Los informes en el Edomex y el DF este año tienen formatos similares. 
 
Estado de México 
  
· Entrega del texto del Informe.  
· Posicionamiento de partidos en el Congreso local.  
· Mensaje breve del Gobernador ante el Congreso local.  
· Acto con invitados especiales en el Teatro Morelos. 
 
  
  
Distrito Federal 
  
· Entrega del texto del Informe.  
· Posicionamiento de los representantes de los partidos.  
· Discurso del Jefe de Gobierno ante los diputados en la ALDF. 
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Señalan académicos temor de Mandatario 
Enrique I. Gómez.- (7 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
TOLUCA.- El discurso del Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto contra las alianzas electorales expresa 
preocupación y temor por una posible coalición PAN-PRD en los comicios de 2011 en la entidad, opinaron 
académicos. "Es un discurso monopolista del poder, disfrazado de la idea de democracia; es decir, lo que no me 
gusta o lo que no me conviene, no es democrático", señaló el académico de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, Aldo Muñoz, al referirse a la alusión que hizo Peña el domingo pasado sobre la amenaza que representan 
para la democracia las alianzas electorales. El investigador recordó que el PRI fue el pionero de las alianzas con 
partidos paraestatales como el PPS o el PSD, y posteriormente lo mismo con el PAN, que con el PRD o el Verde 
Ecologista. 
 
"Ya en la época de competencia genuina, el PRI se alió con el PRD en Guanajuato y ganaron 6 municipios 
importantes. El PRI también se alió con el PAN en Chiapas", refirió. Muñoz agregó que una posible alianza PRD-
PAN puede derrotar el PRI en el Estado de México, como ocurrió en Oaxaca, lo que complicaría a Peña ser 
candidato presidencial para 2012. "Si hay una alianza, lo más probable es que pierda el PRI la Gubernatura, y si 
pierde el PRI, es muy probable que Peña Nieto o no sea candidato presidencial o no tenga el apoyo que necesita en 
su propio estado para hacer una campaña con presupuesto", explicó el doctor en ciencia política. El también 
investigador de la UAEM, Igor Vivero, dijo que Peña mostró preocupación por una eventual alianza opositora. 
 
"Ven preocupante una alianza por los resultados que tuvieron en Oaxaca", explicó. En cuanto al discurso de Peña 
sobre la no restauración del viejo régimen, añadió Vivero, es sólo una estrategia política. "Sería una regresión si 
gana el grupo del Estado de México. En el caso de Peña, su Gobierno golpeó a manifestantes, les inventó cargos y 
los mantuvo encarcelados hasta que la justicia federal los liberó", expresó el académico en referencia al caso de los 
ejidatarios de Atenco. 
 
 
 
 
 
 
 

Revira FCH a Gordillo 
 
(7 septiembre 2010).- En materia de educación, todos los actores tienen mucho por hacer, señaló ayer el 
Presidente Felipe Calderón. Así se refirió al tema el Mandatario después de que el viernes pasado la presidenta del 
sindicato de los maestros, Elba Esther Gordillo, declarara que el Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, está más interesado en la elección de 2012 que en la tarea educativa. El problema de la educación, 
señaló Calderón en una entrevista radiofónica, "obedece a lo mucho que falta por hacer a todos los actores, 
incluyendo a los gobernantes, a los secretarios y también a maestros y a los líderes del sindicato". Antes de 
reconocer que no está satisfecho con la calidad de la educación en México, el Presidente dijo que todo mundo debe 
"ponerse las pilas". 
 
 Staff 
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¿Sabías que...? 
 
(7 septiembre 2010).- El porcentaje de población de 15 y más años con secundaria completa pasó en México de 
2.1 en 1960 a 21.7 en 2005. 
 
 
 
 
 

Quita Elba comisión y diputado la pelea 
Carole Simonnet y Claudia Salazar 
 
(7 septiembre 2010).- El diputado de Nueva Alianza, Jaime Arturo Vázquez, logró el respaldo de la actual Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados para impugnar la decisión de Elba Esther Gordillo de marginarlo de las 
posiciones que ocupaba en comisiones. En junio pasado, fue dado de baja por su coordinador parlamentario Reyes 
Tamez y la lideresa del SNTE de las presidencias de la Comisión para el Impulso a la Calidad Educativa y del grupo 
de Amistad México-Irak que ostentaba desde el inicio de la Legislatura, por no haber aceptado renunciar a su 
curul. REFORMA publicó en junio que Gordillo le solicitó pedir licencia por tiempo indefinido para colocar en su 
lugar a su suplente, el secretario general de la sección 18 de Michoacán, Sarbelio Augusto Molina Vélez. 
 
El martes pasado, en una reunión de la Mesa Directiva encabezada por el entonces Presidente Francisco Ramírez 
Acuña, los integrantes acordaron buscar que la nueva Mesa Directiva someta a votación del Pleno de la Cámara la 
decisión de si se le destituye de ambos cargos. Durante su sesión, analizaron un documento de la Dirección de 
Asuntos Jurídicos de la Cámara, el cual estableció que si bien los coordinadores parlamentarios tienen facultades 
para remover a integrantes de sus grupos de las comisiones, deben someter a discusión o votación del Pleno 
cuando el legislador es presidente de algún órgano legislativo, como es el caso. "Hasta donde tengo entendido, el 
asunto lo está turnando el presidente (Ramírez Acuña) y tendría que entrar en el capítulo de comunicaciones, por 
supuesto que yo confío en que la mesa directiva logrará este asunto al Pleno", explicó el interesado. 
 
En entrevista, aseguró que lucha por dignidad contra un acto arbitrario y acatará la decisión del Pleno. "Lo único 
que estoy pidiendo es que, en caso que se tenga que realizar esta sustitución, que sea el Pleno el que decida. Estoy 
pidiendo respeto a la ley, respeto a mis derechos como diputado, es una cuestión de dignidad. "Me parece que este 
tipo de arbitrariedades no las debemos permitir aquí adentro de la Cámara. Asumiré el resultado de la votación en 
el Pleno, yo respeto a los órganos de la Cámara, respeto las decisiones que se tomen en la Junta de Coordinación 
Política, a los coordinadores, a la Mesa Directiva y a mis compañeros diputados, pero sobre todo respeto la 
decisión que el Pleno tenga al respecto", dijo. 
 
Vázquez aseguró que nunca fue informado por su coordinador ni por Gordillo de los motivos de su baja de las 
presidencias de ambos órganos como tampoco de su participación como integrante en otras cuatro. "Todo 
pareciera que lo que se necesita es mi espacio para que mi suplente entre al ejercicio de funciones", dijo quien fue 
secretario particular del subsecretario de Educación Pública y yerno de la dirigente del SNTE, Fernando González. 
Aunque recibieron el mismo castigo, su caso es distinto al diputado Vladimir Ramos, a quien excluyeron de todas 
las comisiones de trabajo tras el rompimiento de su relación sentimental con Mónica Arreola, hija de Gordillo. 
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Dudan perredistas que PRI les cumpla 
 
Reconocen diputados riesgo de otra disputa por la Mesa Directiva el próximo año 
Armando Estrop y Érika Hernández 
 
(7 septiembre 2010).- En la bancada del PRD hay serias dudas de que el PRI vaya a respetar el acuerdo para 
que el sol azteca presida la Junta de Coordinación Política y la Mesa Directiva de la Cámara baja en el tercer año 
de la actual Legislatura. Jesús Zambrano, quien aspiraba al cargo este año, adelantó que estarán atentos a que la 
reforma a la Ley del Congreso de la Unión tenga el consenso de todos los partidos, para evitar que el PRI pretenda 
sacar ventaja. "Todavía hay dudas. Asumo que el acuerdo tiene sus riesgos porque, finalmente, son compromisos, 
y aunque están firmados por la Junta de Coordinación Política, tiene riesgos porque el PRI tiene que cumplir su 
palabra y respetar lo firmado. "Muchos compañeros del PRD expresaron ayer sus dudas al respecto. Sin dejar de 
atender estas dudas, enojos y reclamos, no puedo más que decir que espero que se cumpla la palabra empeñada", 
expresó Zambrano. 
 
Insistió en que el sol azteca no tuvo otra opción que aceptar las condiciones de la mayoría y permitir que un priista 
presida la Mesa Directiva. "El marco normativo actual nos pudo haber permitido elegir la Mesa, pero se 
impusieron decisiones partidistas. La revancha política por lo que pasó el 4 de julio, y espero que el PRI cumpla la 
palabra empeñada, que actúe de manera responsable". El legislador perredista apuntó que se pudo haber evitado 
ese desgaste, si el PRI hubiera reconocido desde un principio que tenía que respetar la ley. "Entonces, no fue una 
negociación fácil porque hasta el último minuto se estuvo afinando la redacción para dejar claro el derecho del 
PRD a dirigir los dos órganos, y que se garantizará que el tercer año la Mesa Directiva sea todo el año", insistió. La 
disputa por el cargo de la Cámara baja se resolvió con un acuerdo en el que reconocen vacíos de la Ley Orgánica 
del Congreso de la Unión. 
 
Lo anterior, con el fin de que el PRD pueda presidir la Mesa y la Junta de Coordinación Política al mismo tiempo 
en el tercer año de la Legislatura. El acuerdo permitió que el priista Jorge Carlos Ramírez Marín asumiera como 
presidente de la Mesa Directiva en la sesión del domingo pasado, con 458 votos a favor, dos en contra y tres 
abstenciones. 
 
  
Asume Josefina cargo 
  
Al asumir la presidencia de la Junta de Coordinación Política de la Cámara baja, la coordinadora de la bancada 
panista, Josefina Vázquez Mota, confió en lograr acuerdos sobre el paquete fiscal de 2011. Dijo que la reunión de 
ayer entre el Presidente Felipe Calderón y dirigentes y legisladores del PRI abonará al diálogo. "Se deben tener 
trabajos en el marco del respeto. Para ello se requiere el diálogo y la rendición de cuentas que permitan fortalecer 
la vida institucional y mejorar las tareas entre el Poder Legislativo y Ejecutivo", señaló. Vázquez Mota destacó la 
importancia del análisis del paquete económico del próximo año, que el Ejecutivo enviará al Congreso este 
miércoles. 
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Con alfileres 
  
Luego de los jaloneos, el PRI se quedó con la Mesa Directiva de la Cámara baja y se comprometió a ceder el cargo 
al PRD en 2011. 
 
  
· Reconocen las bancadas vacíos en la Ley Orgánica del Congreso 
  
· Comprometen una reforma en el corto plazo 
  
· Firman acuerdo los coordinadores parlamentarios 
  
· Pactan que el PRD presidirá la Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política en el tercer año de la 61 
Legislatura 
  
· Dejan en el aire el periodo en que el sol azteca presidirá la Mesa 
  
· El tricolor pretende dirigirla al menos seis meses 
  
· Alejandro Encinas afirma que el PRD tendrá el cargo el año completo 
 
 
 
 

Pide Ulises adelanto de $3 mil millones 
 
Asegura Gabino que quieren pagar con presupuesto de 2011 nómina de profesores 
Virgilio Sánchez.- (7 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
OAXACA.- El Gobernador Ulises Ruiz pidió al Gobierno federal un adelanto de 3 mil millones de pesos del 
presupuesto de 2011, que tocará ejercer a la administración que encabece Gabino Cué. El Gobernador electo reveló 
que, de acuerdo a la información con que cuenta, este dinero sería ejercido por el Instituto Estatal de Educación 
Pública (IEEPO) para pagar la nómina de los profesores. Sin embargo, recordó que en años anteriores Ruiz sólo 
había pedido un adelanto de millón 800 mil pesos, en promedio. Cué afirmó que el Gobierno estatal arrastra 
desde hace años un déficit en el sector educativo porque paga rubros que no están considerados en el presupuesto. 
 
"Tengo la información que ya pidió a la Secretaría de Hacienda y a la Secretaría de Educación un adelanto del 
orden de los 3 mil millones de pesos para sufragar ese déficit que han acumulado, en el pasado no ha sido tan alto, 
yo espero que el Gobierno federal revise y no otorgue ese adelanto hasta en tanto no sepa en qué lo va a utilizar", 
sostuvo. El ex candidato opositor confió en que la Secretaría de Hacienda no les entregue el recurso, si éste no está 
debidamente justificado. El Mandatario electo de Oaxaca para el periodo 2010-2016 afirmó que está atento 
respecto a este adelanto presupuestal, por lo tanto, reveló que ya habló con el Subsecretario de Hacienda, Dionisio 
Pérez Jácome, y la próxima semana lo abordará con el titular de la SEP, Alonso Lujambio. 
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"Este es un tema de nuestra agenda, de atención prioritaria o de riesgo porque el día 8 (de diciembre) nosotros ya 
vamos a tener como Gobierno, emitiendo la nómina que deben estar los cheques", expresó. En el futuro, añadió, 
va revisar si realmente operan 10 mil plazas que no están consideradas en el presupuesto para regularizar la  
situación del IEEPO, y así acabar con el déficit. Por otro lado, el ganador de la elección del 4 de julio advirtió que 
tiene conocimiento que el presupuesto de 2011 para Oaxaca va a reducirse en un 10 por ciento. Adelantó que se va 
a reunir con el coordinador de los diputados federales oaxaqueños del PRI, Héctor Pablo Ramírez para impulsar 
los recursos de Oaxaca. "Vamos a apostar a no tener menos, por lo menos lo mismo que el año pasado, sabemos 
que el Gobierno va por un presupuesto más restringido, agregó. 
 
Cué informó que instruyó al Secretario Técnico de su equipo de Transición, Benjamín Robles Montoya, para que 
se reúna con el actual coordinador de planeación del Gobierno estatal, Bulmaro Rito Salinas, para que integren un 
programa emergente por la contingencia provocada por las lluvias. Adelantó que deben poner atención en las 
carreteras dañadas. 
  
Beneficios 
  
Según los datos de la dirección del IEEPO el déficit que arrastran es de 2 mil 600 millones de pesos. 
 
· Son 70 mil maestros 
· En diciembre reciben 45 días de aguinaldo (primer pago).  
· Al regresar de vacaciones, reciben otros 45 días. (segundo pago).  
· Perciben las 2 quincenas del mes. 
 
 
 

Reprocha rector de UIA desinterés de políticos 
 
Advierte desgaste en la democracia por corrupción e impunidad 
Susana Moraga 
 
(7 septiembre 2010).- El Rector de la Universidad Iberoamericana, José Morales Orozco, reprochó que la 
incipiente democracia del País se haya erosionado ante el incremento de la violencia y la clase política que sólo 
piensa en sus intereses. "Se vive una violencia ascendente que vulnera el tejido social. La corrupción, la 
impunidad, la poca participación de la sociedad civil y la actuación de una clase política más preocupada por sus 
intereses particulares que por los de la nación, han ido erosionando la incipiente democracia", dijo ayer al 
presentar su sexto informe de labores al frente de la Universidad. Ante personal docente y alumnos, Morales 
Orozco criticó también que ante el aumento de la demanda educativa, las instituciones de educación superior de 
América Latina pasen de ser universidades a centros de entrenamiento o capacitación, pero no así en generadores 
de conocimiento. 
 
"Aunque cada vez está más aceptada la importancia de vincular las universidades con el sector productivo en 
vistas a lograr una mayor competitividad en este mundo globalizado, el mercado laboral exige de estas 
instituciones que sean funcionales, muchas veces, en detrimento de su labor formativa y de su proyección social", 
externó el Rector. 
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La cultura globalizadora, señaló, ha provocado la falta de acceso al conocimiento y el empobrecimiento, a través de 
una economía de mercado con signos de exclusión e injusticia. Para muchos de los pueblos de México y la región 
latina, agregó, la globalización ha significado pobreza cultural, secularismo, individualismo y destrucción del 
medio ambiente. En entrevista previa a la presentación del informe, el jesuita consideró como necesario que los 
jóvenes se vean implicados en trabajar por soluciones contra la violencia organizada y no se sientan ajenos a un 
problema que consideran del Gobierno. Incluso criticó la exclusión de este sector de los foros a los que el 
Presidente Felipe Calderón convocó para revisar la estrategia contra el crimen organizado. "En estos foros que el 
Presidente ha organizado, la voz de los jóvenes como tal ha estado totalmente ausente y, como es obvio, los 
jóvenes tienen en sus manos lo que va a ser el futuro de México", señaló el sacerdote jesuita. "Los jóvenes como tal 
sí deben expresar su opinión, no quiere decir que lo que digan va hacer palabra de Dios o vaya a ser la respuesta, 
pero tienen que participar ellos", agregó. El Rector consideró que a la población llamada "Ni-ni" habría que 
agregarle otro "ni", al existir jóvenes que ni estudian, ni trabajan y ni quieren buscar empleo. "Digo que ese tercer 
'ni' es porque a veces encuentran la manera de, no sólo de sobrevivir, sino de medrar, que no necesariamente 
positivamente, medrar la vida a través de actividades ilícitas. "La falta de oportunidades educativas y laborales 
para los jóvenes son un caldo de cultivo para el surgimiento del problema del crimen, de la delincuencia y esto de 
alguna forma organizada", sostuvo. 
 
 

Jorge Alcocer V. / La foto del recuerdo 
 
(7 septiembre 2010).- Finalmente la Cámara de Diputados eligió la Mesa Directiva que presidirá el segundo 
año de labores; la encabeza el diputado Jorge Carlos Ramírez Marín (PRI). La coordinadora del PAN, Josefina 
Vázquez Mota, presidirá la Junta de Coordinación Política. La elección de Ramírez se efectuó por 458 votos a 
favor, 2 en contra y 3 abstenciones, un resultado que llama la atención, vista la belicosidad previa de la banca 
perredista. La polémica en torno a la presidencia de esa Cámara ilustra las tensas relaciones que privan entre los 
grupos parlamentarios, y las dificultades que la eventual alianza electoral entre el PRD y el PAN, en Guerrero, 
México, Coahuila y Nayarit, deberá sortear en el curso de las próximas semanas. El PRD reclamó por varios días, 
en duro tono, el cumplimiento de un supuesto acuerdo, conforme al cual le correspondía la presidencia en este 
segundo año de ejercicio; sin embargo, el coordinador del PRI dijo que tal acuerdo no existió, mientras que el PAN 
se limitó a respaldar tímidamente la pretensión perredista. 
 
Lo cierto es que, conforme a la Ley Orgánica del Congreso, es al PRI al que correspondía esa posición, como 
finalmente ha ocurrido. El diputado Jesús Zambrano (PRD), aspirante a presidir la mesa, descalificó a sus colegas 
del PRI por supuestamente faltar a la palabra empeñada, lo que no ha sido obstáculo para que acepte seguir en la 
vicepresidencia. Si el supuesto acuerdo fue de palabra, cabe preguntar por qué el PRD y el PAN admitieron tal 
informalidad. En este nuevo episodio alguien mintió, o aceptó un intercambio con pago futuro, sólo así cabe 
entender los votos de los perredistas en la sesión del domingo. Será la primera vez, desde 1997, en que un mismo 
partido presida las dos Cámaras del Congreso durante todo un año; una regla no escrita había determinado la 
coexistencia de dos grupos parlamentarios en el ejercicio de esa responsabilidad. Para el presidente Felipe 
Calderón, en las numerosas ceremonias oficiales en que debe compartir presídium con quienes encabezan los 
otros poderes, será un tanto cuanto incómodo tener en sus flancos a dos legisladores del PRI. Para el recuerdo de 
los festejos del bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución, quedarán las fotografías en que 
el segundo Presidente surgido de las filas del PAN estará flanqueado por los representantes del partido al que ha 
dedicado alma, corazón y vida a combatir. ¿Augurio? 
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El conflicto y su desenlace anticipan también los dilemas que vivirán el gobierno y la bancada panista en San 
Lázaro en su relación con el PRD y el PRI; este último, en suma con el PVEM, cuenta con los votos para aprobar, 
conforme a sus dictados, la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos para 2011. Conscientes de su ventaja 
numérica, un grupo del tricolor anticipó la propuesta de reducir el IVA en un punto porcentual, lo que de 
prosperar provocará un serio boquete en las finanzas federales, y también en las de los estados, subsidiarias por 
completo de aquéllas. Cabe esperar que el PRD apoye la propuesta, pues se opuso a la elevación de tal impuesto 
hace un año. De igual forma, es previsible que respalde la intención de dar mayores recursos a los estados y 
municipios, en detrimento de los que administra en forma directa el gobierno federal. Se anuncia ya la visita a San 
Lázaro de los mandatarios estatales y del jefe de Gobierno del DF, para cabildear recursos y programas. De 
producirse un asalto presupuestal, al presidente Calderón sólo quedará la vía del veto, y esperar lo que resuelva la 
Corte. 
 
Tratándose de la reforma política, las posiciones del PRD están más cerca del PRI en asuntos como el número de 
integrantes y fórmulas de acceso a las Cámaras; la reelección inmediata de legisladores -vista con recelo por 
diputados amarillos y tricolores- o la ratificación del gabinete presidencial, en la que el PAN discrepa. Sumemos a 
lo anterior el abismo que separa al PAN del PRD en temas como la despenalización del aborto o el matrimonio 
entre personas del mismo sexo. Las alianzas legislativas que veremos en las semanas venideras pueden ser ácido 
para las futuras coaliciones electorales. 
 
Posdata. A los hijos y familiares de Germán Dehesa, mi sentido pésame. 
 
 
 

María Amparo Casar / Atasco legislativo 
  
(7 septiembre 2010).- Y vamos de nuevo. En cada nueva legislatura y en cada periodo de sesiones, los grupos 
parlamentarios tienen sendas encerronas para repasar los problemas del país y discutir las agendas legislativas a 
impulsar. Como ya es costumbre, no hay novedad en cuanto a los temas. Es natural. Hace años los legisladores de 
todos los partidos tienen muy claro cuáles son las reformas necesarias y hace años las vienen posponiendo: la 
laboral, la fiscal, la de competencia, la de telecomunicaciones, de radio y televisión, la educativa, la del Estado. El 
récord de incumplimiento se rompe cada año. Luego vienen las excusas: no hubo tiempo, ni condiciones, no se 
lograron los consensos, nosotros hicimos nuestro trabajo pero la colegisladora nos frenó, nuestra responsabilidad 
nos impide legislar al vapor, es necesario escuchar todos los puntos de vista por lo que hay que hacer un foro que 
incorpore todos los puntos de vista. 
 
Como todos los años, las agendas de los grupos parlamentarios son tan ambiciosas como baja la confianza en que 
salgan adelante. Nadie nos ha explicado por qué no hubo un periodo extraordinario. Tiempo había de sobra: 
cuatro largos meses, más de lo que dura un periodo de sesiones ordinario. Materia también: los pendientes del 
periodo de sesiones anterior incluían la ley antisecuestro, la de seguridad nacional, la de derechos humanos, la del 
código de justicia militar, la de amparo, la política, la de la banca de desarrollo, la de inversiones privadas y 
públicas, el sistema estatal de información educativa. Pretextos hubo a granel; el principal, que la lucha por las 12 
gubernaturas hacía inviables los acuerdos. Nuestros partidos no saben trabajar en dos pistas a la vez. O se 
concentran en ganar elecciones o sacan adelante al país. La opción está clara para ellos. Y como siempre hay 
elecciones, pues no queda más que esperar. 
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Pero no sólo no hubo periodo extraordinario, tampoco gran avance en el trabajo de las comisiones encargadas de 
elaborar dictámenes. Por sólo citar un ejemplo, en medio de la crisis de inseguridad, la primera comisión de la 
comisión permanente canceló su sesión por falta de quórum, quedando pendientes 12 dictámenes en los temas de 
seguridad y justicia. De las 14 iniciativas presidenciales en materia de seguridad, 7 fueron aprobadas por una de 
las Cámaras pero se atoraron en la otra. A ellas se agregará para este periodo el paquete de reformas en materia de 
lavado de dinero e inteligencia financiera. 
 
¿Qué esperar de este nuevo periodo? Poco. Lo más probable es que se vuelva a la inacción. Si las elecciones de julio 
del 2010 paralizaron al Congreso durante el primer semestre del año, en el segundo semestre tenemos dos 
magníficos pretextos para la parálisis: el agravio de los priistas por las alianzas electorales entre el PAN y el PRD y 
la negociación del presupuesto, ni más ni menos que el reparto del pastel. El presupuesto será en este nuevo 
periodo la madre de todas las batallas. Importante en sí mismo, en esta ocasión se transformará en la ficha de 
cambio para cualquier otra reforma. 
 
Para la Ley de Ingresos -cuánto y a quién se cobran los impuestos-, el PRI no lleva la mano porque si bien tiene 
mayoría en la Cámara de Diputados, carece de ella en el Senado donde el PAN lleva ventaja con sus 50 senadores. 
Para el gasto la situación es distinta. Los tricolores se bastan a sí mismos con sus 237 diputados y los 21 del 
Partido Verde, una clara mayoría que podrá definir las prioridades. La aritmética parlamentaria los favorece pero 
no tienen la última palabra porque desde 2004 sabemos que el Presidente puede vetar las decisiones 
presupuestales del Poder Legislativo y la apuesta es arriesgada. Ya tuvimos la primera probadita para el 
desacuerdo: la posibilidad de una reforma fiscal de fondo no aparece ni siquiera en el horizonte, la responsabilidad 
fiscal de los estados está fuera de discusión, el PRI propone que se bajen los impuestos y que el gobierno federal se 
amarre el cinturón. No sabemos qué proponen para los gobiernos estatales porque el año que entra se eligen 6 
gubernaturas y ya sabemos que cobrar impuestos es impopular y aumentar el gasto siempre favorece el voto 
electoral. 
 
El pleito promete ser de pronóstico, la irresponsabilidad también. Seguiremos con finanzas públicas precarias, con 
privilegios intocados y regímenes especiales para todo aquel que haga valer su presión, con gastos excesivos, sin 
transparencia, vigilancia y rendición de cuentas de los recursos gastados en los estados. Lo peor no es eso. La pena 
es que el resto de las reformas dependerá de la capacidad de chantaje que el PRI esté dispuesto a ejercer. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(7 septiembre 2010).- COMO QUE de repente le entró un súbito interés por los asuntos agrarios a la cúpula del 
priismo nacional. 
 
ASÍ QUE si ven a Beatriz Paredes, Manlio Fabio Beltrones, Enrique Peña y Francisco Rojas vestidos con sombrero 
de paja, no se espanten. En realidad lo que pasa es que hay elecciones en la CNC. 
 
PESE A SER uno de los símbolos del arcaísmo tricolor, la Confederación Nacional Campesina sigue siendo muy 
apreciada por los priistas debido, básicamente, a su poder legislativo. 
 
Y ES QUE el llamado sector campesino cuenta con la friolera de 80 diputados en la actual legislatura de San 
Lázaro, lo cual lo convierte en un apetecible botín para cualquiera de los grupos de poder tricolor. 
 
EN UNA SEMANA se emitirá la convocatoria para elegir al nuevo dirigente del organismo y hasta ahora los más 
fuertes contendientes son Gerardo Sánchez y Héctor Padilla. 
 
SIN EMBARGO, lo que menos quiere la dirigencia tricolor es que la bancada campesina se divida, por lo que nadie 
se sorprenda si, a la mera hora, surge de entre los maizales un candidato "de unidad". 
 
  
  
POCOS se dieron cuenta pero al final de la sesión del domingo, Jorge Carlos Ramírez Marín, nuevo presidente de 
la Cámara de Diputados se acercó a la curul de Alejandro Encinas. 
 
Y LE DIJO al perredista: "Gracias, les vamos a cumplir", en referencia al acuerdo por el cual, supuestamente, el 
PRD presidirá San Lázaro el próximo año. 
 
CUENTAN QUE al escuchar aquello, más de un perredista comentó con desconfianza: "A ver si es cierto". 
 
  
  
NO CABE DUDA que Enrique Peña está impulsando la economía. Por lo menos los fabricantes de corbatas rojas 
no se pueden quejar. 
 
SI ALGO se notó el domingo en Toluca fue que la instrucción para los invitados al infomercial del gobernador 
mexiquense era que debían portar su respectiva prenda colorada. 
 
GOBERNADORES, diputados, senadores, funcionarios menores y uno que otro colado lucieron orgullosos sus 
corbatas rojas, mientras aplaudían a su gallo rumbo al 2012. 
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SEGURAMENTE no se ha enterado así que si alguien ve al tamaulipeco Eugenio Hernández, coméntele que sigue 
sin aparecer el ex alcalde Fernando Azcárraga. 
 
SECUESTRADO la semana pasada, el ex edil, hasta donde se sabe, ya se puso en contacto con su familia para que 
se pague el rescate que piden los criminales. 
 
LO PEOR, y que a lo mejor tampoco lo sabe el mandatario estatal, es que no se trata del primer ex alcalde de 
Tampico que padece un secuestro. 
 
HACE COSA de dos meses también fue plagiado Arturo Elizondo, panista muy cercano al propio Felipe Calderón y 
muy apreciado en su ciudad. 
 
ELIZONDO fue liberado luego de pagar su rescate y dicen que ahora vive del otro lado de la frontera. 
 
SON HISTORIAS que se transmiten de boca en boca allá en Tamaulipas, donde las autoridades son las únicas que 
no se enteran de nada. 
 
  
  
DADOS los resultados obtenidos por el gobierno de Felipe Calderón, los priistas advirtieron que tomarán medidas. 
 
Y precisamente por eso ayer estuvieron en Los Pinos: fueron a tomar medidas para poner nuevas cortinas, 
alfombras, muebles... 
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DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Peña Nieto 
Catón 
 
(7 septiembre 2010).- Ante el consejero matrimonial una señora se quejó de que su esposo padecía eyaculación 
prematura. "¡No es verdad! -protestó el marido con enojo-. ¡Nuestra última noche de amor duró más de dos 
horas!" "Es cierto -reconoce ella-. Pero ese tiempo incluye la cena en restorán y un show"... Las criaditas estaban 
platicando. Dice una: "¡Ya no aguanto el trabajo en esa casa! Todo el día: 'Sí, señora; sí, señora; sí, señora...'". Dice 
la otra: "Tampoco yo aguanto ya mi trabajo. Toda la noche: 'No, señor; no, señor: no señor'..."... Los informes de 
los políticos se usan para diversos fines. Son de mero cumplimiento (cumplo y miento); dan ocasión a los 
autodestapes; ofrecen espejismos tendientes a ocultar la incómoda presencia de esa latosa señora llamada 
realidad. Para una cosa, sin embargo, no sirven los informes: para informar. Aun así, de su realización se pueden 
desprender algunos datos. Pongo un ejemplo: el Informe del presidente Calderón pasó casi inadvertido; apenas si 
fue objeto de algunas desganadas glosas. En cambio el que rindió Peña Nieto fue apoteósico, mayestático, 
perínclito, espléndido y fantástico. Toda la clase política -vale decir la clase alta- se congregó en torno del 
gobernador mexiquense en un anticipado besamanos conocido sólo por los presidentes de antes. La palabra 
"crepúsculo" es muy bella por su esdrújula sonoridad y por las evocaciones en glorioso Technicolor que suscita. 
Pocas veces nos detenemos a considerar que cada día hay dos crepúsculos: aquel en que pensamos casi siempre, el 
vespertino, y otro que también es crepúsculo, el del amanecer. Pues bien: tanto Felipe Calderón como Enrique 
Peña Nieto están en un crepúsculo. Sólo que el mandato de Calderón está en su ocaso (yo me sospecho que él bien 
quisiera que acabara ya); mientras que para Peña Nieto el día está rayando apenas con el anuncio de un nuevo y 
promisorio Sol. Cosas de la política son éstas: aun no ha muerto el rey y hay quienes gritan ya que viva el rey. A 
uno lo tapan, y destapan a otro. Dejó de ser verdad aquello de que el que se mueve no sale en la fotografía. Ahora 
para salir en ella hay que moverse. Signos son de los tiempos que vivimos, en los cuales aquí vive el Presidente, y 
los que mandan viven ahí, allí, allá y acullá... La linda paciente le dice al médico: "Doctor: tengo un problema con 
mi mano derecha. Cuando la cierro me empieza a temblar". Responde el salaz facultativo: "A ver: póngala aquí"... 
Don Chinguetas y su esposa doña Macalota tuvieron su enésimo pleito conyugal. Ella lo amenazó: "¡Una sola 
palabra tuya más, y saldré de esta casa para siempre!" Don Chinguetas se asoma por la ventana y grita: "¡Taxi!"... 
Un amigo le pregunta a Babalucas: "¿Cómo es tu novia?" "No te la puedo describir -contesta el tonto roque-. Sólo 
te diré que la mitad de los hombres del pueblo quisieran acostarse con ella". Pregunta el amigo: "¿Y la otra mitad?" 
Contesta Babalucas: "Ésos ya lo hicieron"... Doña Panoplia, dama de sociedad, visitó a su amiga Pergaminia en su 
finca rural. La dueña de la casa hizo que su chofer fuera por la visitante a la estación del tren. Aconteció que en el 
trayecto por el campo doña Panoplia dejó escapar un fragoroso ruido que desdecía de su elevada calidad social. 
Para ocultar su turbación dijo al chofer: "¿No tiene usted el periódico del día?" "No, señora -responde el conductor 
al tiempo que detenía el coche-. Pero puede usted usar algunas hojas de árbol"... FIN. 




